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La Sociedad de Mejoras 
Públicas de El Santuario 
recibió EL SANTUARIANO 

en el año de 1933, 13 años después 
de su fundación. Desde esa fecha 
lo acogió en su seno y hoy es una 
de sus acciones fundamentales.
La Sociedad de Mejoras Públicas 
acaba de darle una gran 
proyección a EL SANTUARIANO 
al aprobar sus propósitos y metas 
con miras al primer centenario de 
su fundación. Este nuevo impulso 
complementa las metas logradas 
en el pasado. Para sintetizar, en 
1995, con ocasión de sus 75 años 
fundó El Santuariano Televisión. 
Cinco años más tarde extendió su 
misión de informar y ser enlace 
de los santuarianos al aparecen 
en internet, primero en el portal 
municipalista Apoyar.com y luego 
con un dominio propio, desde hace 
ocho años. Con ocasión de los 90 
años en 2010 digitalizó toda su 
colección desde el 7 de julio de 1920 
y creó el Fondo Editorial Jesús 
Antonio Villegas, con dos tomos 
de Santuarianos sobresalientes. Ya 
preparamos el tercero.
Para darle mayor transparencia 
y participación a la misión 
periodística se creó el Consejo 
Editorial, organismo que apoyará 
la gestión de la dirección y la 
gerencia de la revista. Este 
organismo está conformado por 
el presidente de la Sociedad de 
Mejoras Públicas, monseñor 
Camilo Gómez Gómez; la tesorera, 
Isabel AristizábalAristizábal; el 
director y el gerente, Víctor León 
Zuluaga Salazar y Alejandro Salazar 
Gómez. En representación de la 
ciudadanía Jaime Zuluaga Ramírez, 
Ligia Omaira Duque Gómez, Héctor 

Hacia el centenario

Manuel Pineda Gómez y Luis Carlos 
Salazar Gómez.
En el frente informativo va a mejorar 
su continuidad a tanto en la edición 
impresa como en la digital. La 
revista aparecerá cada dos meses, 
ofrecerá nuevas secciones y bajará 
su costo para nuestros lectores. En 
la edición digital proyecta poner 
a disposición de los lectores las 
ediciones antereriores, robustecer 
la información con videos y audios 
y el apoyo de las redes sociales, 
entre ellas, Facebook, Twitter y 
YouTube.
Como proyección cultural y cívica 
EL SANTUARIANO ofrecerá 
en asocio con la Secretaría de 
Educación y Cultura un seminario 
taller de Periodismo Juvenil 
para los estudiantes que quieran 
adentrase en el estudio y práctica 
de esta profesión. Al seminario 
irán los mejores estudiantes de 
los grados noveno y décimo de 
los establecimientos de educación 
media de nuestro municipio.

El seminario taller será ofrecido 
semestralmente. Quienes realicen 
dicho seminario podrán ingresar 
luego a la Red de Periodismo 
Filemón de J. Gómez.
A la Gerencia de Mercadeo y 
Circulación llega Édgar Torres 
Flórez. El tendrá a su cargo 
la relacción con nuestros 
anunciadores y lectores. Para ello 
ejecutará un plan de mercadeo y de 
circulación que fue aprobado por 
la Sociedad de Mejoras Públicas 
en las dos primeras reuniones de 
este año y que ya está en marcha.
Son buenas noticias de la 
Sociedad de Mejoras Públicas 
y de EL SANTUARIANO, fieles 
al propósito de informar con 
veracidad, transparencia y 
oportunidad a los santuarianos 
que residen en nuestro municipio 
o que viven en otras ciudades de 
Colombia y el mundo.
Todos estos anuncios están en 
marcha a partir de esta edición. Y 
paulatinamente se irán aplicando 
para que cuando lleguemos al 
centenario nuestros lectores 
encuentren un multimedio, que 
ya lo es, consolidado, robusto y 
útil tanto en su edición impresa 
como en la digital. Es el deseo 
y la decisión de la Sociedad de 
Mejoras Públicas que preside 
monseñor Camilo Gómez Gómez y 
de la dirección y la gerencia de EL 
SANTUARIANO a cargo de Víctor 
León Zuluaga Salazar y Alejandro 
Salazar Gómez, respectivamente.

“...para que cuando lleguemos al centenario nuestros lectores 
encuentren un multimedio, que ya lo es, consolidado, robusto 
y útil tanto en su edición impresa como en la digital...”
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“Muy buenos días queridos 
oyentes…”. Con  frases llenas 
de optimismo como esta José 

Joaquín quiere darles un abrazo 
a los oyentes de Asocomunal FM 
Estéreo.
Considera que la radio es un poderoso 
instrumento de comunicación y de 
inmensa responsabilidad: debemos 
trasmitir energía, solidaridad, 
convivencia, no podemos hablar mal 
y de cualquier manera. Debemos 
capacitarnos antes de coger un 
micrófono, manifi esta siempre con 
sentido motivador y positivo.
Detrás de este campesino que opera 
los controles y con su voz conduce 
la programación de nuestra emisora 
local está un campesino que con su 
esfuerzo y estudio y por su vocación 
y disciplina cambió el azadón por las 
teclas del computador y los libretos 
radiales.
Hijo de Juan Leonardo Zuluaga y 
Aura Salazar Ramírez estudió  hasta 
el primero de bachillerato. Se dedicó 
desde entonces a la agricultura, 
primero con su padre y luego con tu 
tío Samuel.
Inquieto por el servicio a los demás, 
comenzó a asistir a las juntas 
de acción comunal de la vereda 
Portachuelo, en 1985.
Desde el primer día, fue elegido 
como secretario de la junta de acción 
comunal y permaneció en el cargo 
por veinte años. “Por mi timidez no 
acepté otro cargo”, dice.
Recuerda que a esas reuniones 
de la junta de acción comunal de 
Portachuelo concurrían entre veinte 
y treinta personas. “Los asuntos 
más comunes que analizábamos en 
esas sesiones eran los de realización 
de convites para arreglar los 
caminos y la carretera; colectas 
para ayudar a las familias más 
pobres y necesitadas; fumigaciones 

José Joaquín Zuluaga:
una década en la emisora

de cultivos cuando un vecino se 
enfermaba y otras actividades 
solidarias”, recuerda.
En 1998 fue nombrado como 
delegado a Asocomunal, entidad 
que aglutina a las juntas de acción 
comunal de El Santuario.
En 1999 fue elegido como 
presidente de Asocomunal. Y luego 
siguieron tareas administradoras de 
Asocomunal en la emisora.
Pronto comenzó a realizar el 
programa De colores, un espacio 
de refl exión espiritual consecuente 
con su formación de movimiento 
de Cursillista de Cristiandad. Ya 
contabiliza 13 
años de emisión.
Cuando la 
emisora comunal 
requirió un 
locutor, él ocupó 
el cargo desde 
hace diez años.
“Quise salir de 
la ignorancia 
en estos temas 
de la locución 

y comencé a estudiar todos los 
sábados con tres personajes de la 
radio  en Medellín, durante más de 
un año. La capacitación siempre es 
necesaria”, confi esa. Y agrega que 
los oyentes se merecen una correcta 
dicción y un desempeño lo mejor 
posible.
“Los oyentes me identifi can, sé que me 
escuchan, me llaman con frecuencia 
para saludar o pedir una canción…”.
La emisora Asocomunal FM 
estéreo de El Santuario es la 
preferida por los campesinos de 
este y otros municipios del oriente 
del departamento. Junto con 
Juan Carlos Puerta, el director, 
está pendiente de la audiencia 
para llevarle una programación 
musical y sobre los temas de interés 
ciudadano, afi rma.
La conversación se prolonga con 
más anécdotas de un campesino que 
llegó a la radio comunitaria hace 
una década…En su tiempo libre 
vuelve al campo está con su familia 
y juega billar con sus amigos.
Joaquín es un ejemplo de 
superación, profesionalismo y 
servicio a los demás. Gracias a estos 
atributos es un personaje querido y 
respetado por los santuarianos. 
Siempre se despide con una 
afectuosa voz: “muy buenas tardes 
queridos oyentes…”

José Joaquín Zuluaga
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Para terminar  la etapa 
correspondiente a mí pasopor 
los claustros del Liceo quiero 

recordar algunos hechos que 
considero fueron importantes  en 
esa inolvidable parte de la vida, 
cuando hicimos la transición entre 
la niñez y la juventud, donde nos 
formamos para ingresar en una 
nueva etapa de la existencia: los 
estudios  en la universidad.
Bajola batuta del padre Rodolfo, 
el liceo,había ganado fama como 
centro educativo en la región, 
por lo cual, por problemas que 
se presentaron en el colegio de 
El Carmen de Viboral, vinieron 
a continuar sus estudios, varios 
jóvenes de esa localidad, la mayoría 
muy inquietos y que participaban en 
los diversos certámenes académicos 
y culturales que se daban en el 
establecimiento.  Para uno de esos 
actos, por el día del campesino, me 
encargaron declamar una poesía, 
llamada “Soy  Antioqueño”, la que 
preparé con mucho esmero; y, la 
noche que hice la presentación en 
el patio del colegio, me fue también, 
que de ahí en adelante me siguieron 
escogiendo paraactuar en  los actos 
que se programaban.
En los diciembres para amenizar la 
novena del niño Dios, que celebraba 
en los sectores de la población, 
el padre Efraín Ángel, me pedía 
le declamara alguna poesía; en 
una ocasión recité un poema 
muy hermoso de Rafael Pombo, 
llamado “Noche de diciembre”; y, 
varias veces,  recuerdo, llevé  a mi 
compañero Ramón Ramírez Gómez,  
para que me sirviera de crítico, con 
el fin de mejorar las presentaciones,  
labor que realizaba con todo gusto.
Desde niño me gustó la lectura, lo 
que aprendí de mi madre que, cada 
ocho días cuando llevaban la carne, 
que la envolvían, en este tiempo, en 
papel periódico, ella siempre se leía 

Orestes Zuluaga Salazar

Recuerdos y algo más (17)
Orestes Zuluaga Salazar, Abogado, miembro del Centro de Historia de El Santuario

varias veces las noticias que traían 
dichas hojas, lo que me causaba 
curiosidad, por lo cual,yo, hacía lo 
mismo; hasta cuando me di cuenta 
que, El Colombiano lo vendían 
en el almacén“JAY” de DonJesús 
Antonio Yepes; y,desde entonces,los 
domingos, lo compraba a diez 
centavos, porque era el día con más 
contenido.  Por lo cual, cogí fama 
de buen lector y muchas veces me 
entretenía consultando las obras de 
los enciclopedistas franceses que 
había en la biblioteca del colegio, 
a las que nadie les paraba bolas, y 
le mostraba los pensamientos de 
Voltaire, a estudiantes de los grupos 
superiores y ellos se aterraban de lo 
que pensaba este filósofo y de que 
fuera yo tan muchachito el que se 
interesara por esos temas.
Cuando terminé el bachillerato en el 
año de 1969 estaba en todo su apogeo 
la campaña para la presidencia de la 
república, se notaba en el ambiente 
político el desprestigio del frente 
nacional, que en las elecciones de 
1970  llevarían al solio de Bolívar al 
mandatario del último cuatrienio, 
de ese pacto celebrado entre los 
dos partidos tradicionales.   Misael 
pastrana Borrero y Belisario 
Betancur se disputaban voto a voto 
las mayorías de los colombianos; 
pero, la campaña populista y el 
arraigo que entre los  pobres y 
marginados tenía el candidato de la 
Anapo, casi llevan al solio de Bolívar 
al General Gustavo Rojas Pinilla, en 
las elecciones de 1970.
En El Santuario, muchos conser-
vadores que no aceptábamos los 
designios del doctor J. Emilio 
Valderrama desde el Directorio de 
Antioquia, encabezados por los 
doctores Édgar Zuluaga pineda y 
Jesús Gómez Salazar, en asocio de 
algunos liberales como Francisco 
Javier Ramírez Gómez  y con la 
ayuda de muchos de mis compañeros 
que terminábamos el bachillerato, 

acompañamos la candidatura 
presidencial de Belisario Betancur. 
Los que seguían al candidato oficial 
del partido conservador, Misael 
Pastrana Borrero, eran orientados 
por el doctor Gilberto Salazar 
Ramírez y el jefe del conservatismo, 
hasta ese momento, el doctor Félix 
Gómez Salazar.  Igualmente, el 
fuerte del anapismo, en nuestro 
pueblo, estaba en el gremio de los 
peluqueros, que casi todos eran de 
apellido Quintero, y de otros que 
no  renunciaron al movimiento al 
que los habían llevado los jefes del 
conservatismo local, cuando  fueros 
los más fervientes seguidores del 
general.
Aún recuerdo un once de 
noviembre,con motivo de la 
celebración de la independenciade 
Cartagena, cuando filados en la 
plaza principal, los establecimientos 
de educación, esperábamos la 
presencia del orador designado 
para llevar la palabra y este 
no llegaba.  Por lo cual, varios 
profesores me preguntaron si era 
capaz de decir algunas palabras, a 
lo que respondí afirmativamente.  
Y, ante la incredulidad de algunos, 
les hablé de dicha efeméride, de 
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manera improvisada y sin haberme 
preparado, cerca de media hora; Por 
lo cual, fui gratamente felicitado por 
las directivas del colegio, en el patio 
del liceo y ante la totalidad de los 
estudiantes.
Para reemplazar en propiedad 
en la rectoría del liceo, al padre 
Rodolfo, fue designado el sacerdote 
Heriberto Jaramillo, joven y 
entusiasta educador, que continúo 
en alto la obra de su antecesor;quien 
promovió la integración de los 
estudios con la Escuela Industrial 
que iniciaba sus labores, y abrió los 
claustros del liceo para el ingreso de 
la mujer santuariana; por lo que, se 
ganó la animadversión de algunos 
círculos de la localidad, y ante su 
inminente retiro nos tocó participar 

en todo cuanto se trató de hacer 
para que no sucediera esa situación.  
Fuimos, con otros delegados, a 
tratar de convencer al Obispo 
Monseñor Alfonso Uribe Jaramillo, 
en Rionegro, para  que no lo hiciera, 
recibiendo de él, solo el desprecio, ya 
que, ni siquiera nos quisoescuchar 
en su despacho; por lo cual,me 
quedó un sabor amargo, frente a ese 
eminente levita, que a pesar de los 
años no lo he podido superar. Lo 
anterior,motivó que se diera un paro 
de los estudiantes del liceo y entre 
las actividades programadas, se 
realizó una manifestación en la plaza 
principal, un domingo en la tarde, 
frente a la casa cural que regentaba 
Monseñor Octavio Giraldo;ocasión 
en la cual pronuncie unas palabras, 

defendiendo la obra educativa del 
rector; y,me aseguraronque mi 
discurso fue el mejor de la jornada y 
cuarenta años después, algunos que 
asistieron a dicho acto, todavía me 
lo recuerdan.
Ahora sí considero que, entramos 
en la recta final de lo que prometí 
contar en el primer número de estos 
escritos.
Nota: Por un error apareció, en el 
número anterior, mi condolencia 
por la desaparición del doctor 
Gustavo Giraldo Serna, con el 
primer apellido Zuluaga, por lo que,  
pido disculpas a sus familiares y 
amigos.

Se inicia con el Miércoles de 
ceniza, una cruz marcada en la 
frente o simplemente un poco 

de Ceniza sobre la cabeza, signo de 
nuestra decisión de convertirnos 
al Señor y de recorrer este camino 
con Cristo que sube a Jerusalén 
para celebrar la Pascua con sus 
discípulos.
Subir a la montaña, subir a Jerusalén 
es recordarnos que el Padre Dios 
nos llama a estar con Él, A Dios se 
le encuentra en la montaña, para 
purificar nuestras vidas de todo 
aquello que se nos ha ido pegando 
en esta tierra de pecado y de 
maldad para vivir la experiencia de 
Dios y participar con Cristo de su 
Resurrección.
Es una cuarentena de purificación 
en la que, a través de La Oración, 
la penitencia y las obras de caridad, 
nos renovamos interiormente y nos 
identificamos  con Cristo que va a 
padecer la muerte para que nosotros 

tengamos vida en abundancia. 
Morir, sí, eso es lo que nos toca, 
morir a l pecado, morir a los vicios, 
morir a todo aquello que nos impide 
avanzar en el camino del amor y 
que nos ha impedido vivir como 
cristianos.
En la vida tendréis luchas, nos 
dice el Señor, pero no temáis, yo 
he vencido al mundo. Vencer al 
mundo con sus concupiscencias  
enfrentarnos al mal y al pecado, 
no dejarnos arrastrar de nuestras 
tendencias, todo esto es lo que 
tenemos que hacer en la cuaresma. 
Cuando se nos habla de sacrificios, 
de mortificaciones, de abstinencias, 
de ayunos, es precisamente esto. 
Que no comer carne, que hacer 
ayunos, que hacer sacrificios,  es 
eso: el ayuno de nuestras pasiones 
de nuestra ira, del descuido por el 
ejercicio de la caridad y de las obras 
buenas, aunque lo anterior también 
nos sirve en la lucha contra el mal.

Lo anterior muestra con claridad 
que el ayuno representa una 
práctica ascética importante, 
un arma espiritual para luchar 
contra cualquier posible apego 
desordenado  a nosotros mismos. 
Privarnos voluntariamente del 
alimento y de otros bienes 
materiales ayuda al discípulo de 
Cristo a controlar los apetitos de la 
naturaleza debilitada por el pecado.
Este tiempo de gracia que el Señor 
nos proporciona, es pues, una 
oportunidad para pensar en ese 
misterio de Salvación por medio del 
cual, Jesús “tomando la forma de 
Siervo se rebajó a nuestra condición 
humana y se hizo uno de de tantos 
para redimirnos del pecado y de la 
muerte, con su muerte y darnos la 
oportunidad de la vida eterna”.
 Emprendamos pues, este camino 
de cruz y de muerte que es el 
único que conduce a la gloria de la 
Resurrección y de la vida.

Cuaresma, un camino  
hacia la Pascua

Presbítero José María Giraldo, párroco de La Judea.
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Desde hace varios años se 
habla y se ha escrito acerca 
del bicentenario de la 

independencia. Ya se cumplió y 
conmemoró en el año 2010, con 
solemnidad y, en algunos lugares de 
Colombia, con pompa, el bicentenario 
de la independencia nacional; se 
traían a la memoria los hechos del 20 
de julio de 1810 y sus consecuencias.
 De más significación para nosotros es 
la declaratoria de independencia en la 
Provincia de Antioquia en agosto de 
1813, debido a lo cual las autoridades 
de este departamento, particularmente 
durante la administración del 
doctor Luis Alfredo Ramos Botero, 
consideraron que era parte de su 
gestión de gobierno estimular el 
proceso de conmemoración en forma 
digna para que señale huella fructífera.
 El Santuario que hizo  parte de 
la vasta porción del oriente de la 
provincia cuyo centro del gobierno 
residía en Marinilla, figuró en los 
acontecimientos de aquella época, 
porque como región se le consideró 
con importancia para ser descrita en la 
relación de Antioquia solicitada por el 
Virrey de la Nueva Granada en 1808, 
pero, además, porque los nombres 
de personas nacidas en los contornos 
de esta viceparroquia aparecen en 
las páginas de los acontecimientos 
del período de la independencia. Lo 
dicho nos coloca en sitio de privilegio 
en relación con los 125 municipios de 
Antioquia. Esto debe ser motivo para 
que tomemos parte con entusiasmo 
y fervor en la conmemoración que se 
avecina. 
 Los historiadores se proponen analizar 
los hechos políticos que acontecieron 
entre 1808 y 1820, que fue el período 
de transición del colonialismo al 
republicanismo independiente, 
hechos cuyo conocimiento por parte 
nuestra motivará la comprensión 
de los actos conmemorativos que se 
desarrollen el próximo año.
Qué éramos como región hace 
doscientos años? Don Juan Francisco 

Salazar fue quien reseñó, de 
manera muy objetiva, este territorio 
empezando por los límites que en 
nada, o en muy poco, se diferencian de 
los que hoy tenemos con los municipio 
vecinos. Describió la topografía con 
vegetación de árboles, plantas  y 
hiervas medicinales, y los animales 
salvajes y aves más características. 
Se refirió a las corrientes de agua más 
notables: la quebrada Marinilla –que 
llamó “río de Marinilla”-, quebrada 
del Santuario –hoy Bodegas-; también 
nombró a San Matías y el río de los 
Vahos en cuyas cercanías, a cuadra 
y media, había un templo de madera 
y paja. En el informe de Marinilla se 
nombra la quebrada Aldana.
 Don Juan Francisco puso cuidado al 
número de habitantes: escribió que 
eran mil trescientos noventa, si bien 
la sumatoria de las cifras parciales 
que nos dejó de blancos, mestizos y 
esclavos, se aparta del total señalado. 
Las familias tenían los apellidos de 
los primeros pobladores, así, los 
Gómez, los Giraldo, León de Zuluaga 
o Zuluaga, Duque, Jiménez, Hoyos y 
Ramírez, más aquellas que se fueron 
avecinando a las anteriores como 
asalariados, aparceros y, al final, 
por unión conyugal o bastardía. Así, 
Ocampo, Rivero y Orozco.
 Las familias santuarianas vivían 
en 260 casas, algunas de teja y 
otras de paja. Cultivaban para 
alimentarse, maíz, fríjoles, habas, 
alverjas y hortalizas. La carne la 
obtenían de vacunos; solo en una 
parte de este territorio había dos 
mil ochocientas reses, y mil en otra 
región, según el informe de don Juan 
Francisco Salazar; es de suponer 
que no faltaban las aves de corral, 
tampoco los cerdos. Una mina de sal 
las proveía suficientemente. En lo 
espiritual estaban atendidas por el 
cura de Marinilla y sus coadjutores en 
la capilla de teja inaugurada en 1792 
en el lugar que ocupa ahora el templo 
de Nuestra Señora de Chiquinquirá.
Esta era la tierra de El Santuario 

y quienes la poblaban hace 200 
años. A las familias que vivían aquí 
pertenecieron algunos personajes 
que desempeñaron cargos o 
cumplieron funciones para obtener 
la independencia de la Provincia de 
Antioquia. Aquí están los nombres 
de algunas de esas personas: Juan 
Nicolás, José Joaquín y Modesto de 
Hoyos; Fermín Gómez Hoyos, Juan 
Pablo Zuluaga, José Ignacio Botero 
Palacio, a los que pueden añadirse 
aquellos que se alistaron para luchar 
al lado del general José María Córdova 
para liberar a Antioquia en 1819 y 
1820, y continuaron acompañándolo 
en la campañas de Perú y Bolivia, 
iniciando la lista con Francisco 
Giraldo Arias, Vicente Gómez 
Arbeláez, Antonio Gómez y muchos 
más. Es bueno que las instituciones 
de todo género empiecen a divulgar 
el conocimiento de estos personajes 
y a resaltar los valores en que 
sobresalieron para revivirlos en la 
comunidad santuariana actual. 
 No es temprano sino apenas 
oportuno para que los santuarianos 
empecemos a estudiar y a comprender 
el significado de la independencia de 
Antioquia hace 200 años. 

 Demetrio Quintero Quintero, 
miembro de la Academia Antioqueña de Historia.

El Santuario y el bicentenario
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Los que con ánimo patriótico 
llevamos un inventario de 
obras y realizaciones y vamos 

recogiendo datos para hacer una 
historia local, tenemos que darnos 
cuenta exacta de los detalles y 
circunstancias que revelan la 
capacidad de nuestros coterráneos, 
los grandes anhelos de superación 
que van guiando a nuestras gentes 
para llevarlos a el éxito. Quienes 
vivimos esta vida de nuestro pueblo 
y permanentemente vemos el 
quehacer cotidiano, no podemos 
ser ajenos a los pasos que día a día 
da nuestra sociedad y los avances 
que recogemos con orgullo de 
nuestros antepasados pues hansido 
los hombres emprendedores los 
que con sentido de pertenecía han 
hecho grande nuestro terruño y nos 
han dado un legado cultural al que 
esta generación no puede olvidar 
o desconocer y mucho menos ser 
inferior 
Es por esta razón que quiero en 
este artículo traer a la memoria 
de los santuarianos una obra que 
embelleció el centro de la plaza 
principal de nuestro municipio y 
que fue diseñada y construida por 
talentos santuarianos que pusieron 
todo su empeño en dejar esta 
artística fuente para emblema de 
nuestro pueblo.
En este año que trascurre se 
conmemoran 100 años de la 
inauguración de la fuente instalada 
en el parque principal y que se 
erigió como recuerdo del congreso 
eucarístico colombiano; este suceso 
no debe pasar inadvertido para 
ningún Santuariano porque tiene 
un gran significado en lo que se 
relaciona con la industria de la 
cerámica donde fuimos pioneros 
en la fabricación de los baldosines 
para los templos de nuestra señora 
de Chiquinquirá del municipio 
de El Santuario, de la catedral de 
Rionegro, del templo parroquial de 

Átomos a bordo
Orlando Vásquez Aristizábal

Orlando Vásquez Aristizábal

Concepción entre otros, así como 
de hermosas placas recordatorios 
y lapidas funerarias que aún se 
conservan en algunos cementerios 
del oriente incluso la fabricación de 
vajillas en losa de las cuales solo se 
tienen algunas muestras de museo; 
el obelisco como el que erige en 
marinilla frente a la capilla de Jesús 
Nazareno, dedicado a los héroes de 
la independencia; todas estas obras 
de arte diseñadas y grabadas por 
verdaderos cultores en la cerámica 
como fue don Eusebio María Gómez 
Duque, don Ramón Gómez, don 
Lisandro Zuluaga, don Antonio 
Gómez hijo del general Eusebio 
maríaGómez , don Laureano Gómez 
y don LuisMaríaGómez nieto del 
general Eusebio maría.
Estos artesanos junto con el pintor 

marinillo don Francisco Moreno 
fueron quienes llevaron adelante 
esta artística fuente que tiene entre 
otros motivos las figuras egregias 
de don Antonio Gómez de Castro 
fundador de El Santuario  don 
José Ignacio Botero Palacio quien 
lidero la creación como municipio 
y parroquia, del general Eusebio 
MaríaGómez Duque quien participó 
en una de las guerras civiles del siglo 
19 y del coronel Anselmo Pineda 
quien fue edecán de córdoba, 
gobernador de Panamá y fundador 
de la biblioteca nacional.
Quien no desearía, que al celebrar 
su cumpleaños pudiera vestirse 
con las mejores galas y máxime 
cuando se cumplen 100 años; 
¿quien a esta edad no anhelaría 
que le hicieran los mejores elogios? 
Pero que lastima, nuestra Fuente 
centenaria, parece que le sucede lo 
contrario pues una vez remodelado 
el parque se olvidaron de ella  y hoy, 
se levanta en el centro de la plaza 
como una cenicienta recibiendo los 
abusos  de inconscientes que trepan 
hasta la parte alta, causando gran 
deterioro,así como rayando las 
figuras que allí están grabadas.
He tenido conocimiento de quela 
Administración Municipal, ha 
radicado un proyecto ante el Ministerio 
de Cultura para su remodelación, 
pero mientras esto se tramita 
seguramente la fuente estará en su 
centenario con un real abandono.  
¡Desearía que no fuera así!
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Según Ángel Gabilondo Pujol, 
quien fuera en años recientes 
ministro de España y rector 

de la Universidad Autónoma de 
Madrid, “la mejor política económica 
de un país es invertir en educación”. 
Efectivamente, que un grupo de 
pobladores de un territorio sepa 
leer, escribir, sumar, e incluso tenga 
títulos profesionales que le haya 
enseñado a hacer cosas complejas 
resulta imprescindible para mejorar 
la competitividad de esa economía. 
Invertiren educación puede ser 
costoso, no hacerlo sale mucho más 
caro, también económicamente, pues 
no hay economía sin conocimiento y 
la peor exclusión a la que puede ser 
sometido un ser humano es la del 
conocimiento. 
En esta misma línea la Organización 
de las Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura 
(Unesco), tiene como el principal 
objetivo la paz y la seguridad en el 
mundo. Para el logro de este objetivo 
promueve mediante la educación, la 
ciencia, la cultura y la comunicación la 
colaboración entre las naciones, con 
el fin de asegurar el respeto universal 
de la justicia, el estado de derecho, 
los derechos humanos y las libertades 
fundamentales que la Carta de las 
Naciones Unidas reconoce a todos los 
pueblos del mundo sin distinción de 
raza, sexo, idioma o religión.
En un informe publicado por la 
Unesco en el año 2012 se destaca que, 
en cifras globales, 32,2 millones de 
niños y niñas del mundo repitieron 
un grado de educación primaria y 31,2 
millones dejaron la escuela antes de 
cursar el último grado de este nivel en 
el año 2010. Los alumnos en situación 
de sobreedad – debido a ingreso 
tardío a la escuela y/o eventos de 
repetición – se encuentran en mayor 
riesgo de dejar prematuramente la 
escuela. 

De la educación

Luis Gonzaga Rivera Herrera

Luis Gonzaga Rivera Herrera, historiador

Sigue el informe mostrando como 
las niñas tienen menos probabilidad 
que los niños de entrar a la escuela 
primaria, pero los niños tienen 
mayor probabilidad de repetir 
grados y de abandonar la escuela 
prematuramente. En los niños 
con menores oportunidades por 
ser víctimas de pobreza y otras 
desventajas, la probabilidad de repetir 
grados y dejar prematuramente la 
escuela es mayor.Los costos para 
estos niños se miden en términos de 
oportunidades de desarrollo personal 
y posibilidades en la vida y en un 
escaso o nulo crecimiento económico 
para ellos y sus comunidades 
acompañado de un peor estado de 
salud pública.
En Colombia las cifras de ausencia 
de estudiantes de básica y media no 
es menos preocupante que en otros 
lugares del planeta. Según los datos 
del Departamento Administrativo 
Nacional de Estadísticas (DANE), 
en el año 2011 la matrícula nacional 
registró una disminución de 0,8% 
respecto a 2010. Esta disminución fue 
ocasionada por el comportamiento del 
nivel Básica Primaria cuya variación 
porcentual fue -2,6%. 
Estas cifras nacionales e 
internacionales son igualmente 
preocupantes para el departamento 
de Antioquia, donde la deserción 
escolar ocasionada por la violencia y 
la pobreza, unido al bajo rendimiento 
académico y a la dificultad que tienen 
los y las jóvenes de la mayoría de 
los municipios para su ingreso a 
lasuniversidades, hace de la educación 
en estos primeros años del siglo XXI 
un panorama oscuro y desolador. 
En la búsqueda de soluciones a tan 
apremiante situación, la política 
educativa propuesta por la actual 
Administración Departamental traza 
como objetivo garantizar el derecho a la 
educación a través del fortalecimiento 
y defensa de una educación pública 

de calidad, generando oportunidades 
para mejorar las condiciones de 
vida de los antioqueños, a través del 
fomento del deporte, la cultura, la 
ciencia, la tecnología, la innovación, 
el emprendimiento, y la formación 
del talento humano.
También en nuestro municipio se 
adelanta un conjunto de estrategias, 
programas, proyectos y acciones 
encaminados a incrementar el acceso 
y la permanencia de la población en 
edad escolar que está por fuera del 
sistema educativo formal y a mejorar 
la calidad de la educación en todos los 
niveles. La Administración Municipal 
se ha comprometido con la gestión 
de programas orientados a brindar 
oportunidades para la educación 
superior, ofrecer una educación media 
pertinente y de calidad, mejorar la 
calidad en la educación preescolar 
y básica. Estrategias que, sin duda, 
mejoran en cualquier sociedad la 
calidad de vida de la población en 
general.
lgrivera12@gmail.com
*Historiador Universidad Nacional 
de Colombia, docente Liceo Luis 
Rodolfo Gómez Ramírez, Colegio 
Mayor de Antioquia.    
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En diferentes municipios 
y ciudades del país, 
las corporaciones del 

orden territorial –Concejos- en 
cumplimiento dela Ley 1450 del 
2011, han venido implementando 
la actualización delcatastro, los que 
en su gran mayoría presentan un 
rezago en su actualización, ante el 
incumplimiento de los gobernantes 
de turno, en emprender estas 
acciones oportunamente, muy 
seguramente pensando más en 
el efímero prestigio que concede 
al transitorio poder, que en el 
bienestar de la comunidad, toda 
vez que es bien conocidas las 
inconformidades que se generan 
cuando de imposición de tributos se 
trata.
Las gestas libertadoras de 
la humanidad, surgen del 
inconformismo que se genera en la 
población cuando de imposición de 
tributos se trata, se debe recordarque 
las causas que determinan la 
independencia de los EE.UU de 
la corona inglesa, no obstante ser 
de carácter políticos y sociales, 
tuvieron mayor trascendencia los 
de carácter económico, traducidos 
en los altos impuestos que la corona 
Inglesa le imponía a los treces 
Estados Norteamericanos, siendo 
el detonante mayor, el mitin del 
té en Boston, en el que se lanzó al 
mar todo un cargamento de este 
producto, ante la aprobación por 
parte de la corona, de un tributo 
al mismo en beneficio de una 
compañía Británica.
A nivel Nacional no podemos pasar 
inadvertido que la gesta libertadora 
de nuestra patria de la corona 
Española, surge como consecuencia 
también de los altos tributos, que 
se le pretendía imponer,y es en el 
Socorro –Santander- en 1781 el foco 

Los tributos además de ser 
legales deben ser justos

Francisco Javier Gómez Gómez

Francisco Javier Gómez Gómez

principal de la insurrección de los 
comuneros y fue en su plaza donde 
Manuela Beltrán rompió los edictos 
de impuestos del Rey. 
En el anterior escenario, los 
gobernantes de turno no pueden 
ser insensibles ante los impactos 
que está generando el aumento 
escandaloso del impuesto predial, 
escudándose en la consabida 
legalidad de la norma; no obstante 
su legalidad,el aumento debe 
ser justo, y es su deber procurar 
que su imposición y tributo se 
logren en un escenario de mayor 
cordialidad;es ahí precisamente 
donde el gobernante debe apelar 
a su sabiduría, con la finalidad de 
que en sus asociados no se incuben 
inconformidades. 
Si bien es cierto prescribe el 
parágrafo único del artículo 24,  
de la ley 1450 del 2011, que el 
avaluó del inmueble no  podrá ser 
inferior a un sesenta por ciento 
de avaluó comercial (60%), lo que 
obviamente afectaría en la mayoría 
de bienes inmuebles del municipio, 
la misma ley le confiere un amplio 
margen de maniobrabilidad a las 
administraciones citadas, para 
no impactar de una sola vez, al 
establecer unos porcentajes que 
oscilan entre el 5 y el 16 por mil. 
Consecuentes con los efectos que un 
aumento desprorcionado del citado 
tributo generaría, originado como 
es de público conocimiento por los 
elevados costos que la propiedad 
viene alcanzando en ciertos lugares 
de nuestro terruño, invitamos 
a la administración municipal 
conformada por el Alcalde y los 
Concejales, a cumplir la ley de 
una manera racional-ahora que se 
discute en el concejo esta materia- 
para tal fin seria sensato estudiar una 
actualización catastral con efectos 

diferidos en el periodo de 5 años que 
ordena su actualización; esto es que 
aquellos bienes inmuebles que en 
la nueva formación, se incremente 
su avaluó,en cifras superiores a 
un 50% se difiera sus efectos en 
los cinco años que fija la ley para 
la nueva formación catastral, 
en el incremento y pago, más el 
porcentaje del IPC que ordena la 
Ley 14 de 1983.
Lo anterior se concretaría de 
la siguiente manera: si como 
consecuencia de la nueva 
actualización, un bien inmueble 
que está avaluado en la suma de 
cincuenta millones, pasa con la nueva 
formación a cien millones, que ese 
incremento impacte en un periodo 
de cinco años, valorizándose la 
propiedad en diez millones anuales 
y asi sucesivamente hasta completar 
el avaluó total de cien millones; 
la formula anterior no impactaría 
tanto en los contribuyentes, y así se 
estarían cumpliendo lo ordenado en 
el plan Nacional de Desarrollo Ley 
1450 del 2011.
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El Parque Educativo de El 
Santuario comenzó a caminar 
en firme luego haber ganado el 

concurso abierto por la Gobernación 
de Antioquia.
El alcalde Juan Leonardo Zuluaga 
Salazar dijo que ya se acordó la 
compra de la sede de la Fundación 
Manuel Tiberio Salazar, el cual se 
unirá al lote que ocupa el teatro 
Gómez Duque. A estudio del 
concejo está la autorización para 
un endeudamiento con destino a la 
adquisición respectiva.
Se acaba de designar el equipo de 
arquitectura que tendrá a cargo 
el diseño de la obra: Imaginar 
Arquitectura es la firma.
La arquitecta María Eugenia 
Velásquez Gaviria, profesional de la 
Universidad Nacional,  fundadora 
de la firma Imaginar Arquitectura, 
cuenta con más de 26 años de 
experiencia en el ámbito del diseño 
arquitectónico y la construcción. 
Durante sus años de ejercicio 
profesional  ha desarrollado 
proyectos en áreas como el diseño 
interior de vivienda y espacios 
comerciales, diseño de vivienda 
unifamiliar y multifamiliar, diseño 
de infraestructura deportiva y 
diseño de centros de formación y 
educación, dentro de los cuales se 
destacan : el diseño de la nueva sede 
de la institución educativa Adelaida 
Correa del municipio de Sabaneta, 
el diseño de la Sede de la Fundación 
para el desarrollo y la paz Fundepaz, 
de la Arquidiócesis de Santa fe 
de Antioquia, el diseño para la 
remodelación de la Piscina olímpica 
del municipio de Copacabana subsede 
de los IX Juegos Suramericanos de 
Medellín,  así mismo el rediseño 
de la Unidad deportiva sur de 
Sabaneta (Indesa sur), IX Juegos 
Suramericanos, diseño de la Unidad  
deportiva Cristo Rey de Copacabana, 
diseño del Coliseo de Cereté(Córdoba) 
subsede de los juegos nacionales 2012, 
Rehabilitación del Coliseo  de Montería 
Miguel Happy Lora, entre otros.
María Eugenia Velásquez, en compañía 
de Mauricio Aceros Velásquez,  
arquitecto de la Universidad 

Primeros pasos del Parque Educativo

Pontificia Bolivariana Especialista 
en diseño del espacio interior, de la 
Escuela Superior de Diseño (Elisava) 
en Barcelona España, y Juan Diego 
Aceros Velásquez, arquitecto de la 
Universidad Nacional  y especialista 
en Diseño estratégico e innovación 
de la UPB, tendrán la enorme 
responsabilidad de diseñar, para El 
Santuario,este macro proyecto bandera 
de la Administración Departamental 
Antioquia la más Educada.
Con balotas, se decidió a suerte, los 
arquitectos que fueron asignados 
para cada municipio, quienes serán 
huéspedes de honor en cada territorio 
durante cuatro meses, tiempo en 
el que la gobernación estimó para 
entregar los diseños.

El proceso

El anuncio del gobernador Sergio 
Fajardo de entregar 45 Parques 
Educativos fue recibido con 
entusiasmo. Fue así como se conformó 
un grupo de trabajo liderado por la 
Secretaría de Educación Municipal, 
despacho a cargo de Ligia Omaira 
Duque Gómez, que emprendió el 
estudio e investigación de la idea 
para presentar a la Gobernación. 
Para la construcción del esquema y 

principales objetivos de la propuesta, 
se vincularon directivos docentes de 
las distintas instituciones educativas 
del municipio, jóvenes, tercera edad, 
niños, Consejo Municipal de Política 
Social con sus mesas de trabajo y 
diferentes organizaciones públicas y 
privadas de la localidad; “se trató de 
hacer un trabajo lo más participativo 
posible, para de esta manera recoger 
todos los puntos de vista”, según 
indica la información suministrada 
por Comunicaciones de la Alcaldía.
Desde la Administración se estudió, 
consolidó y diseño una propuesta que 
tuvo como meta primordial articular 
las diversas instituciones, personas, 
grupos organizados, entidades y 
demás actores con asiento en la 
localidad, en torno a la propuesta de 
parque educativo a fin de hacer de él un 
epicentro que  permita acoger, activar 
y transformar la cultura municipal. 
El documento final fue presentado 
al departamento y evaluado por un 
jurado externo conformado por Juan 
Luis Mejía, Rector Universidad Eafit; 
Luis Fernando Arbeláez, Arquitecto y 
urbanista; Paula Moreno, exministra 
de Cultura; Nicanor Restrepo 

Pasa página 14

Los arquitectos María Eugenia Velásquez, Mauricio Acero Velásquez y Juan Diego Acero 
Velásquez tendrán a su cargo el proyecto arquitectónico del Parque Educativo de El Santuario.
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Santamaría, Empresario; Alberto 
Uribe Correa, rector Universidad de 
Antioquia y Ana Mercedes Gómez, 
exdirectora El Colombiano. 
A finales de noviembre del año pasado 
tanto la Administración Municipal 
como la comunidad recibió con gran 
agrado la oportunidad de contar con 
uno de los 45 parques educativos que 
habrá en el departamento. 
El municipio obtuvo el puesto 20 de 
108 municipios que presentaron la 
propuesta con una calificación de 
91.6, demostrando así la calidad y 
pertinencia del proyecto. 
Para el Alcalde Municipal Juan 
Leonardo Zuluaga Salazar, la alegría 
no puedo ser mayor al recibir la noticia 
y conocer las buenas obras que se 
vienen para su Administración. Por 
su parte, el Gobernador de Antioquia 
Sergio Fajardo señaló que este reto 
departamental es una apuesta por el 
talento y la capacidad de nuestra gente. 
El Parque Educativo de El Santuario 
desde su elaboración y aprobación es 
un lugar pensado para el desarrollo 
integral de la ciudadanía desde 
los diferentes saberes: educativos, 
culturales, deportivos, tecnológicos, 
sociales y de emprendimiento. 

Por esta razón,nuestro parque tendrá 
entre otros programas: proyección 
social de los niños y jóvenes, tardes 
y noches de cuento, desarrollo de 
talentos, retos deportivos, ferias de 
la ciencia, formación en valores y 
principios de vida, articulación con 
la educación superior, realización 
de ferias universitarias, instalación 
del programa Universidad de 
Antioquiaarticulado con la educación 
media, fomento de la ciencia, la 
tecnología y la innovación, escuela de 
maestros y maestras, aula Antioquia 
digital, aula de emprendimiento. 

La construcción
Después de la retroalimentación 
con la Gobernación de Antioquia, 
la Administración  conformó una 
mesa municipal que está integrada 
por representantes del sector 
educativo, padres de familia, Concejo 
Municipal, jóvenes, sector ambiental, 
comunicaciones, deportivo y planeación. 
Como primera medida esta mesa viene 
elaborando múltiples estrategias para 
trabajar, desarrollar y poner en marcha 
este proyecto educativo. “La idea es 
que el arquitecto que sea asignado al 
municipio diseñe el parque en conjunto 
con la mesa de trabajo y teniendo en 
cuenta el contexto municipal” apunta 
Ligia Omaira Duque Gómez. 

La construcción se inicia en breve. El 
Departamento será el encargado de 
demoler las edificaciones. Se espera que 
la obra esté terminada el año próximo.
Este proyectollevará por nombre 
Parque Educativo El Santuario y 
tendrá distintos espacios alusivos a 
figuras ilustres de la municipalidad, 
según el boletín de Comunicaciones 
de la Alcaldía.
Otra de las intenciones emprendidas 
por el gobierno local, con la 
coordinación de la oficina de 
comunicaciones y la Secretaría de 
Educación, es la conformación de un 
comité de comunicaciones integrado 
por estudiantes de esta área y áreas 
afines con el fin de crear estrategias 
comunicativas y  publicitariaspara 
darle a conocer a la comunidad los 
objetivos, metas y aspiraciones de 
este proyecto. 
“Sin duda este parque educativo va a 
marcar historia en El Santuario y va a 
ser motor de transformación tanto de 
la cultura como de la educación en el 
Municipio”, concluye la Secretaria de 
Educación. 
Este como muchos otros proyectos 
que se vienen para el Municipio,son 
muestra del trabajo mancomunado 
que se realiza desde el gobierno  
local. 

Uno de los actos más 
significativos de las Fiestas del 
Retorno es la imposición de la 

Medalla Cívica. 
El pasado 5 de enero tuvo lugar el acto 
mediante el cual la Sociedad de Mejoras 
Públicas exalta la obra de personas 
e instituciones, especialmente en 
misiones cívicas y culturales.
El Colegio María Auxiliadora fue elegido 
en esta oportunidad por la Sociedad de 
Mejoras Públicas para entregarle la 
Medalla al Mérito Cívico al cumplir sus 
primeros 90 años de vida.
La ceremonia de imposición se 
efectuó a las cuatro de la tarde en el 
salón de sesiones del Concejo. En el 

SMP homenaje al Colegio  
María Auxiliadora

acto hablaron el presidente de la SMP 
monseñor Camilo Gómez Gómez y 
quién recibió sor Olga Pineda Zuluaga, 
quien estuvo como rectora a finales 
del año pasado.
Estas son las palabras de monseñor 
Camilo:
Tal como es tradicional cada año, 
nos congregamos hoy para imponer 
la Medalla Cívica de la Sociedad de 
Mejoras Públicas de El Santuario, 
en esta ocasión a las muy queridas 
Religiosas Salesianas, Hijas de María 
Auxiliadora, con motivo de los noventa 
años de su presencia,testimonio y 
fecunda acción apostólica y educativa 
en nuestro municipio.

Esta presea que hoy entregamos a 
las Hermanas Salesianas es un justo 
reconocimiento a la obra cumplida 
por su Comunidad en nuestro pueblo 
a lo largo de estas nueve décadas de 
misión, y quiere ser portadora del 
reconocimiento, la admiración, el 
aplauso y la gratitud de las gentes 
santuarianas que ven en ellas un 
baluarte de singular valía para la 
formación integral de la juventud.
Desde su llegada a nuestro pueblo, 
hace ya 90 años, hasta el día de hoy, 
todas las Hermanas Salesianas que 
han pasado por aquí, no han cejado 
en su empeño por hacer presente el 
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Reino de Dios y formar intelectual y 
espiritualmente a incontables jóvenes 
santuarianas, que se han nutrido en 
las fuentes de su espíritu salesiano y de 
su connotada pedagogía y preparación 
intelectual, que las distingue como 
ejemplares formadoras y maestras de 
juventudes.
Cómo no reconocer y exaltar también su 
trabajo en otros sectores del quehacer 
apostólico: el Catecismo Parroquial, 
el Oratorio festivo, la preparación de 
los niños para la Primera Comunión, 
el Centro de Exalumnas y, en los 
tiempos más recientes, el Centro 
Juvenil de Promoción Campesina, 
los Grupos Apostólicos y el Centro 
de Cooperadores Salesianos, a más 
de su respaldo efectivo a todas las 
iniciativas pastorales de la Parroquia 
y la Diócesis.
La Sociedad de Mejoras Públicas de 
El Santuario, interpretando el sentir 
de toda la comunidad, reconoce 
públicamente los frutos cosechados 
por las Hijas de María Auxiliadora 
en estos 90 años de fecunda tarea 
entre nosotros: miles de jóvenes 
formadas integralmente, que son 
hoy connotadas esposas y matronas 
ejemplares, maestras consagradas 
por entero a su tarea y virtuosas 
religiosas, muchas de ellas militando 
en las mismas filas salesianas y otras 
en las más diversas comunidades y 
congregaciones, que de uno a otro 
extremo del mundo van impregnando 
de evangelio, de progreso y de bondad 
las gentes a las cuales sirven.
En las actuales circunstancias y 
coyunturas que afectan a la juventud 
en todo el mundo, y en 
particular a la de nuestro 
pueblo, se hace urgente el 
apoyo incondicional a las 
personas e instituciones 
que, como el Colegio 
María Auxiliadora, sean 
pilares del fortalecimiento 
moral y espiritual de 
la juventud, a fin de 
garantizar a las actuales y 
futuras generaciones una 
sociedad más sólida, con 
fundamentos y principios, 
con virtudes y valores, que 
sean bastión de un mundo 
más fraterno y más justo.
Los retos y desafíos de 

religiosas intrépidas enviadas para 
ocuparse de la formación de las niñas 
en ese entonces; y hoy extendida 
también a niños y jóvenes.
Desde los inicios de la presencia 
Salesiana en el al Municipio fuimos 
acogidas con aprecio por las 
autoridades eclesiásticas y civiles; y 
en nombre  la sociedad santuariana 
un grupo de damas distinguidas del 
pueblo se ocuparon del cuidado de las 
hermanas para su ubicación física y 
garantizar así el buen desempeño en 
la  tarea educativa a ellas confiada.
Este hecho es maravilloso porque 
marcó una tradición de cuidado y 
acogida; pero lo más extraordinario es 
dar testimonio del afecto y del apoyo 
continuado a la misión Salesiana 
que durante 90 años a pesar de 
las dificultades, ha sembrado con 
alegría la semilla de la educación 
cristiana y ciudadana; esa formación 
que demuestran tantas exalumnas 
y exalumnos frutos del Sistema 
Preventivo. Ellas y ellos son el 
galardón a la entrega generosa  de más 
de 200 Hijas De María Auxiliadora 
que hemos experimentado el gozo 
de dar nuestro aporte a esta obra 
educativa; obra guiada y sostenida por 
Dios a través de la solidaridad de la 
ciudadanía santuariana, la Parroquia, 
la Administración Municipal, la 
Sociedad de Mejora Públicas, y las 
diferentes fundaciones y benefactores 
que han estado a nuestro lado.  Por 
eso la distinción de hoy es motivo de 
profunda gratitud para nosotras como 
Comunidad Salesiana.
Imploramos de Dios y de María 
Auxiliadora abundantes bendiciones 
para la Sociedad de Mejoras Públicas 

y para todos ustedes.
Esperamos continuar haciendo 
el bien en el Municipio desde 
el esfuerzo por una excelente 
Educación capaz de sostener los 
valores humano-Cristianos y de 
rescatar aquellas virtudes que 
hagan de nuestro municipio un 
espacio de alegría de paz y de 
esperanza para el país.
Muchas gracias Monseñor 
Camilo y miembros de la 
Sociedad de Mejoras Públicas 
por este noble gesto de afecto 
al Colegio María Auxiliadora 
y en él a la Comunidad de las 
Hermanas Salesianas.De nuevo 
muchas gracias.

las épocas actuales demandan de 
los responsables de la educación, no 
sólo una óptima calidad intelectual y 
un adecuado aprovechamiento de los 
modernos inventos de la tecnología, 
sino sobre todo un profundo sentido 
de Dios y una genuina formación de 
las personas, donde prevalezcan la 
dignidad humana y el cultivo de la vida 
interior. En ese campo han descollado 
de manera ejemplar las Religiosas 
Salesianas a través del tiempo, y de ello 
podemos dar fe todos los santuarianos.
Nuestras rendidas felicitaciones y los 
mejores parabienes, queridas Hermanas 
Salesianas, en sus Bodas de Granito. 
Qué bien han cumplido Ustedes aquí 
el encargo que la Santísima Virgen le 
hizo a San Juan Bosco de cuidar con 
celoso amor a las jóvenes, porque son 
las hijas de Nuestra Señora. Acepten 
en esta Medalla Cívica el testimonio de 
admiración sincera y rendida gratitud de 
todo este pueblo que se ha beneficiado 
de su testimonio y su apostolado en 
estas nueve décadas de incansable y 
fructífera labor entre nosotros.
Hacemos votos porque el futuro les 
depare nuevos y abundantes éxitos, 
a fin de que con creciente dedicación 
y esmero, sigan conduciendo a la 
juventud por los senderos del bien.
Muchas gracias.
Las palabras de agradecimiento de Sor 
Olga son estas:
La distinción que generosamente la 
sociedad de Mejoras publicas otorga 
hoy al Colegio María Auxiliadora, 
es una nueva expresión de apoyo 
a la misión educativa que desde la 
llegada de las hermanas salesianas 
al municipio, el 27 de enero de 
1922 instauro un pequeño grupo de 
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El índice de lesionados con 
pólvora en El Santuario 
bajó con respecto a años 

anteriores. De 16 lesionados con 
pólvora en el periodo 2011-2012, se 
registraron a finales de diciembre 
del año pasado y a principios de 
este año siete quemados con estos 
artefactos. 
A pesar, de que el índice bajó, las 
autoridades y la Administración 
Municipal insisten en que se deben 
intensificar las campañas contra el uso 
indiscriminado de estos explosivos. 
La pólvora siempre ha acompañado 
las festividades que se realizan en El 
Santuario (las fiestas parroquiales; 
fin de año; las Fiestas del Retorno; 
entre otras). En ellas se exaltan la 
cultura del pueblo, sus creencias, 
su manera de celebrar, pero entre la 
euforia y el júbilo es precisamente 
donde ocurren accidentes, la mayoría 
de las veces por la manipulación 
inadecuada de la misma.
“La pólvora sólo debería ser 
manejada por expertos y eso lo 
ve uno por ejemplo en las fiestas 
parroquiales donde se hacen 
espectáculos muy bonitos pero 
cuando los ciudadanos la emplean 
no son conscientes del peligro que 
corren” manifestó Gloria Zuluaga, 
habitante del municipio.

Compuesta en su mayoría por 
carbón, azufre, y nitrato de potasio, 
la pólvora es utilizada en proyectiles, 
armas de fuego y también en 
juegos pirotécnicos. Estos últimos 
sobresalen en el parque principal 
del municipio pero también en 
algunas casas, donde se manipulan 
sin permiso alguno.
“La administración viendo esta 
situación, expidió el Decreto No 
124 del 15 de Noviembre del 2012 
manifestando la prohibición, 
producción, y comercialización de la 
pólvora y de elementos pirotécnicos 
elaborados con fósforo” aseguró 
Rafael Álzate Vargas, Secretario de 
Gobierno de El Santuario.

Por otro lado, también se distribuido 
volantes que tienen como fin 
sensibilizar a la gente acerca del 
uso de la pólvora y de esta manera 
tomar una posición. Por ejemplo, 
a finales del año pasado la policía 
incautó 75 kilos de explosivos lo que 
previno una posible distribución y 
quema de la misma.
“Las campañas se realizan cuando 
finaliza y empieza el año, aquí es 
donde se reactivan las alarmas 
contra el uso de la pólvora, A pesar 
de esto se quemaron 3 menores y 
4 adultos y comparando los años 
anteriores que fueron 16 quemados 
con pólvora bajó el porcentaje,  
pero aún es alarmante” añadió 
Rafael.
Para que esto no se siga repitiendo, 
el Secretario de Gobierno invita a 
los mayores a que sean responsables 
y que sean muy sensatos con la 
manipulación de la pólvora. Con 
ello propone no comprar este 
detonante sino recurrir a otra 
manera de celebrar las festividades, 
“así se enciende la vida y se apaga la 
pólvora” concluyó Rafael.
Las pasadas Fiestas del Retorno 
dejaron este sabor amargo, sumado 
a dos homicidios que se presentaron 
esta vez.

Siete personas quemadas  
con pólvora

Alejandra Duque Giraldo

Rafael Álzate Vargas, Secretario de Gobierno 
de El Santuario.
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La noticia que el Papa Benedicto 
XVI dio a la Iglesia entera, 
fijando el 12 de mayo próximo 

como el día en el cual será canonizada 
la religiosa antioqueña Madre Laura 
Montoya Upegui, nos ha producido a 
todos como católicos y como paisanos 
suyos, una inmensa alegría. Se trata, 
sin lugar a dudas, del reconocimiento 
a la vida virtuosa de una persona 
entregada del todo a Dios y a los 
hermanos, especialmente a los más 
humildes, pobres y necesitados entre 
los indígenas, a quienes se consagró 
de tiempo completo y de corazón 
completo. Alegría, porque ahora desde 
los altares, ella nos seguirá ayudando a 
todos en la búsqueda de nuestra propia 
perfección y de la eterna salvación.
Pero este hecho se convierte en un 
aliciente y un reto para quienes 
estamos empeñados en la causa de la 
canonización del padre Jesús Antonio 
Gómez Gómez, con la cual todos los 
antioqueños, y especialmente los que 
pertenecemos a la Arquidiócesis de 
Medellín y a la Diócesis de Sonsón-
Rionegro, debemos sentirnos solidarios 
y comprometidos. Este proceso ha ido 
avanzando exitosamente en la Santa 
Sede y confiamos, con la ayuda de Dios, 
seguir recibiendo los auxilios materiales 
y espirituales que se requieren para 
que, ojalá, sea el “padre Toñito” el 
próximo beato inscrito en la galería de 
los beatificados colombianos.
El primer apoyo que podemos dar 
a esta causa es la oración confiada 
y perseverante, acogiéndonos a su 
intercesión, a fin de que la gloria de 
Dios se manifieste en nuestro favor y 
nos conceda las gracias temporales y 
sobrenaturales que, valiéndonos de los 
ruegos del Siervo de Dios Padre Jesús 
Antonio, le supliquemos al Señor. Lo 
que la Iglesia siempre ha enseñado de la 
conveniencia y necesidad de la oración 
para el florecimiento de las vocaciones 
a la vida sacerdotal y religiosa, vale 
también en este caso: la beatificación del 
padre Jesús Antonio será la respuesta 
de Dios providente a la comunidad 
orante. En este propósito debemos 
empeñarnos todos —sacerdotes, 
religiosas y fieles— poniendo en manos 
de Dios la causa, rogándole que se 
den las condiciones requeridas y así  

Orando por la causa
Monseñor Camilo Gómez Gómez

la autoridad eclesiástica pueda dar 
su beneplácito para la culminación 
positiva delainiciativa. Si bien a esta 
altura del proceso todavía no se puede 
rendir culto público, sí podemos 
intensificar nuestra devoción privada 
y ayudar a propagarla entre familiares, 
amigos y allegados, para que cada vez 
sea más grande y ferviente la plegaria a 
Dios por esta bella intención.
Una segunda manera de apoyar la 
causa es la difusión de la vida virtuosa 
y el testimonio de fe dado por el 
padre Jesús Antonio a lo largo de su 
existencia humana y su ministerio 
sacerdotal. Un conocimiento cada vez 
más amplio y profundo de la manera Y una tercera forma de unirse a este 

proyecto es el aporte económico, 
según la generosidad y capacidad 
de cada uno, para poder sufragar 
los gastos que conlleva el proceso, 
pues La postulación de una causa de 
canonización es una empresa que exige 
emolumentos significativos para resolver 
instancias jurídicas, de investigación, de 
estudio de milagros, etc. No es suficiente 
con la colecta anual que se hace en 
las Iglesias Particulares de Medellín 
y Sonsón-Rionegro, que se organiza 
habitualmente el mes de septiembre, 
sino que en toda ocasión podemos 
aportar y podemos motivar a otros para 
que lo hagan, a sabiendas de que el Señor 
mismo recompensa con abundancia 
cuanto hacemos con amor a El y a su 
santa Iglesia.  Yo, como responsable de 
impulsar la causa en nuestra diócesis, 
vivo muy reconocido con las gentes 
de El Santuario por sus muestras de 
generosidad en la ayuda material. 
Pido con insistencia al Señor que les 
retribuya con creces su bondad y suplico 
al Siervo de Dios padre Jesús Antonio 
que les alcance de la Divina Providencia 
abundantes gracias y bendiciones.
Espero, pues, que estas sencillas 
consideraciones nos muevan a darle 
muchas gracias a Dios por los avances 
que el proceso ha venido teniendo 
en la Santa Sede, y renueve nuestro 
compromiso de asumir este proyecto 
como algo propio a través de los tres 
medios que hemos señalado: difundir 
la vida del padre Toñito, aportar 
económicamente para los gastos y, por 
encima de todo, orar incansablemente 
por esta causa.

Presbítero Jesús Antonio Gómez.

como él se unió a Dios en la empresa 
de la perfección, el cultivo de las 
virtudes, especialmente de la fe y la 
caridad, su integridad a toda prueba, 
su forma de vivir la pobreza evangélica, 
su devoción al Sagrado Corazón de 
Jesús y su celo por la orientación 
espiritual de seminaristas y sacerdotes, 
moverá a quienes oigan hablar de él, 
a esforzarse para seguir su ejemplo, y 
se integrarán a la campaña de oración 
para que el Señor lo recompense con 
el trofeo de la beatificación y todos nos 
veamos beneficiados con su poderosa 
intercesión. No desaprovechemos 
oportunidad que tengamos para 
contarles a otros quién fue y cómo vivió 
nuestro Siervo de Dios, y por qué vale la 
pena seguir sus huellas.

Monseñor Camilo Gómez Gómez.
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La guía del usuario de 
Empresas Públicas de 
Medellín recomienda el uso 

adecuado de este servicio con el 
doble propósito de ahorrar dinero 
y cuidar el medio ambiente. A 
continuación reproducimos la 
primera parte del texto:
Uso efi ciente del servicio de energía 
eléctricaEl uso efi ciente de la 
energía eléctrica consiste en utilizar 
este fl uido de manera responsable. 
La efi ciencia consiste en realizar 
un trabajo con la menor cantidad 
de recursos. En este sentido el uso 
efi ciente de la energía eléctrica en 
el hogar y en los demás espacios en 
los cuales se cuenta con el servicio, 
depende de la utilización adecuada 
que se le dé a los electrodomésticos 
o elementos que dependan de la 
electricidad para su funcionamiento.
Podemos considerar tres aspectos 
importantes por los cuales debemos 
ahorrar y hacer un uso efi ciente de 
la energía: 
Tener menores costos, al reducir el 
pago de la facturación eléctrica. 
Preservar los recursos naturales de 
nuestro planeta.
Disminuir el consumo de 
combustibles fósiles utilizados para 
generar energía eléctrica, puesto 
que son altamente  contaminantes.
Tenga en cuenta las siguientes 
recomendaciones en los 
electrodomésticos de alto consumo

 Estufa eléctrica (consumo: 
1200 vatios/hora x hornilla)

Haga uso de un medio diferente de 
combustión. 
No ponga ollas mojadas en las 
hornillas. 
Utilice ollas del mismo tamaño de la 
hornilla. 
Durante la cocción de los alimentos 
tape bien las ollas. 
De ser posible prepare la comida del 
día, a una misma hora. 

Ahorremos energía
Utilice la olla a presión,  tiene 
muchas ventajas sobre la forma 
tradicional de cocinar, la más 
importante es que ésta disminuye el 
tiempo de cocción de los alimentos. 
Apague la estufa antes de terminar 
la cocción, para aprovechar el calor 
residual. 

Olla arrocera (consumo: 800 
vatios/hora)

No la deje conectada todo el día. 
No la use para la cocción de  otros 
alimentos. 
Caliente el agua en otro recipiente 
antes de encender la olla. 
El piloto eléctrico (bombillo rojo)  
también consume energía.  

Horno eléctrico tradicional 
(consumo: 2000 vatios/hora)

Aproveche al máximo la capacidad 
del horno. 
No abra la puerta durante el uso del 
electrodoméstico. 
Apague cinco minutos antes 
de terminar la cocción de los
 alimentos. 

Horno Microondas (consumo: 
1500 vatios/hora)

No lo deje conectado después de 
utilizarlo 
Aproveche al máximo la capacidad 
del horno 
No lo utilice para descongelar 
alimentos  (saque la comida unas 
horas antes). 

Plancha (consumo: 1000 
vatios/hora)

Planche solo una vez por semana. 

Comience con las prendas que 
requieren menos temperatura. 
No planche prendas húmedas. 
Desconéctela unos minutos antes 
de terminar de planchar. 
Las planchas que trabajan con vapor 
consumen más energía. 

Plancha de cabello (consumo: 
1000 vatios/hora)

No planche el cabello mojado (es 
más sensible al daño y requiere mas 
gasto de energía para secarse). 
No planche el cabello todos los días. 

Secador de cabello (consumo: 
1200 vatios/hora)

Antes de secar el cabello, retire el 
exceso de agua con una toalla. 
Haga uso del difusor de calor 

Ducha (consumo: 1500 vatios/
hora)

Utilice la ducha en posición baja o 
media. 
Mientras se enjabona cierre la llave 
del agua. 
No se recomiendan los tanques de 
agua caliente porque consumen 
mucha energía. 

Calentador (consumo: 2000 
vatios/hora) 

Haga uso de un medio diferente de 
combustión. 
Distribuya de una forma racional 
el agua para mas miembros de la 
familia. 
Caliente el agua durante una hora 
aproximadamente, antes de su uso 

Lavadora (consumo: 900 
vatios/hora)

Ayúdele a cargar el agua con un 
balde o manguera. 
Lave la mayor cantidad de ropa en 
un mismo ciclo. 
Use la cantidad adecuada de detergente. 
Realice el mantenimiento 
periódicamente. 
Aproveche el agua del segundo 
enjuague para otras labores en su 
hogar. 
Es recomendable que la lavadora 
cumpla los ciclos completos de lavado. 
Fuente: Empresas Públicas de 
Medellín, EPM.
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El alcalde Juan Leonardo Zuluaga solicitó la renuncia de 
su gabinete a finales del año anterior. Después de varias 
semanas aceptó algunas dimisiones y procedió a realizar sus 
respectivos reemplazos y además designó otros empleados.  
Los nuevos funcionarios son los siguientes:
Nora Ramírez Pineda, Comisaría de Familia.
Abogada especializada en Derecho Administrativo con 
estudios en las universidades de Medellín y Pontificia 
Bolivariana.
Se ha desempeñado en los siguientes cargos:
Secretaria General y de Gobierno en la Administración 
Municipal de El Santuario.
Personera Municipal de El Santuario Antioquia, Guadalupe, 
Yolombó, San Roque y Cisneros. 
Docente en  Universidad Marco Fidel Suárez, Politécnico 
Jaime Isaza Cadavid y Liceo Remington. 
Luis Fernando Aristizábal Gómez, Auxiliar 
administrativo Comisaria de Familia
Técnico profesional en Sistemas, Técnico Profesional 
en administración en salud del Instituto Compuoriente. 
Seminarios en atención al cliente. 
Ha sido cajero en la Caja Agraria y en el Banco Agrario. 
Secretario de urgencias y almacenista en la ESE Hospital 
San Juan de Dios de El Santuario. 
Rafael María Alzate Vargas, Secretario General y de 
Gobierno
Abogado de la Universidad: Universidad Cooperativa de 
Colombia  con especialización en Derecho Administrativo. 
Se ha desempeñado como concejal en el  municipio de 
Guarne. 
Exsecretario de Educación y Cultura de Guarne. 
Excomisario de Familia en el municipio de Guarne. 
Expersonero del municipio de Guarne. 
Exsecretario de educación y cultura municipio de San Pedro 
de los Milagros. 
Abogado litigante. 
Leonardo de Jesús Gallego Quintero, ingeniero de 
sistemas
Es Ingeniero de Sistemas de la Universidad Católica de 
Oriente
Trabajó en la Secretaria de Educación en el año 2011 y 
principio de 2012 como técnico de sistemas en las escuelas 
rurales y oficiales del municipio. 

Cambios en el gabinete y nombramientos

A finales del 2012 inició en la Administración Municipal 
desempeñando el cargo de ingeniero de sistemas para 
dar soporte y mantenimiento de los sistemas de la 
Administración. 
Aleida Giraldo Aristizábal. Subsecretaria de Control 
Interno 
Es Ingeniera Industrial de la Universidad Católica de 
Oriente y especialista de Gerencia Financiera, Universidad 
Autónoma de Latinoamérica
Se ha desempeñado como analista requisitos, QuipuxInnova.
Jefe de Gestión y trámites secretaría de Transporte y Tránsito 
El Santuario.
Práctica empresarial Control interno y calidad El Santuario .
Auxiliar administrativainspección de policía y tránsito El 
Santuario.
Administradora documental, El Santuario.
Óscar Hernán Ocampo Valencia, Secretario de 
Protección Social 
Es sicólogo de la Universidad Cooperativa de Colombia.
Ha sido gerente de la E.S.E. Hospital San Juan de Dios de 
Marinilla
Director Local de Salud de los Municipios de Sonsón y 
Nariño – Antiquia. 
Asesor e Interventor en Salud de los Municipios de San 
Pedro de los Milagros, La Estrella, El Carmen de Viboral, 
Marinilla y Sonsón.
Especialista en Administración de Servicios de Salud
Especialista en Gerencia de Entidades de Desarrollo Social. 
Aspirante a Maestría en Gerencia para la Innovación y el 
Desarrollo Local de la Universidad EAFIT.
Jorge Alberto Giraldo Rincón. Secretario de Obras 
Públicas y Medio Ambiente.
EsIngeniero Civil del Politécnico Colombiano Jaime Isaza 
Cadavid con diplomados en manejo de relleno sanitario y 
tratamiento de aguas residuales, de servicios públicos y de  
sistemas de gestión ambiental, conocimiento en las normas 
ISO 9001 y NTC GP 1000. 
Se ha desempeñado como subgerente técnico operativo 
Empresa de Servicios Públicos. 
Auxiliar de residencia pavimentación vía el Tranvía 
Rionegro-Marinilla.
Auxiliar de residencia pavimentación vía Canadá- El Carmen 
de Viboral. 
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La Empresa de servicios 
públicos adelantó la 
actualización de los diseños del 
Plan maestro de alcantarillado 
durante la vigencia 2012.  
El gerente Octavio Zuluaga 
Naranjo dijo que con el 
apoyo de la Administración 
Municipal presentó el 
proyecto en el mes de 
Noviembre al Ministerio de 
vivienda ciudad Territorio 
y al Plan Departamental del 
aguas de la Gobernación de 
Antioquia para ser revisado, 
aprobado y viabilizado en el mes de diciembre 
para  así ejecutar la segunda fase del Plan Maestro 
de alcantarillado con una inversión aproximada de 
$2.219’092.85, discriminados de la siguiente forma: 
Nación, $859’720.757; Departamento, $558’007.765; 
Cornare, $65’000.000; Municipio, $236’364.329.
Con esta importantísima obra, la cual se proyecta 

Segunda fase del plan maestro  
de alcantarillado

iniciar ejecución entre los 
meses de abril y mayo de este 
año, las aguas residuales no 
van a contaminar directamente 
las quebradas de bodegas, la 
tenería y el salto, ya que se 
construirán unos colectores 
e interceptores sobre el área 
paralela a dichos efluentes, una 
estación de bombeo y una línea 
de impulsión hasta la planta de 
aguas residuales.  Igualmente, 
se implementara un tratamiento 
secundario en la planta de aguas 
residuales con la construcción de 

un FAFA,  cumpliendo el objetivo final en saneamiento 
básico  de una cobertura de tratamiento de aguas 
domesticas del 97% en el área urbana de nuestro 
municipio; de esta manera se consigue disminuir 
el impacto ambiental  al mejorar la eficiencia de 
remoción de la carga contaminante que se vierte sobre 
la quebrada La Marinilla.

El obispo de la diócesis Sonsón-Rionegro, monseñor Fidel León Cadavid 
Marín nombró a monseñor Iván Castaño Gómez como Vicario General de la 
diócesis, mediante decreto 28 del 26 de diciembre de 2012.
“Asumo este compromiso como un honor inmerecido que el señor obispo 
me ha encomendado gracias a su generosidad. Me siento agradecido y 
humildemente honrado con su confianza”, dijo monseñor  Iván.
Santuariano de nacimiento, es hijo de Bernardo Antonio y Julia Rosa. Allí 
fue ordenado sacerdote por Monseñor Alfonso Uribe Jaramillo el 8 de 
diciembre de 1969. 
Ha trabajado como Vicario Cooperador en Cocorná y en la Catedral del 
municipio de Rionegro; como profesor de los seminarios Cristo Sacerdote 
y Misionero del Espíritu Santo de La Ceja, de Nuestra Señora en Marinilla 
y del Intermisional en Bogotá; ha laborado como rector en la Iglesia de 
Santa Ana en Rionegro y como Párroco en la Parroquia La Presentación de 
Nuestra Señora y la Catedral de Sonsón.
Fue nombrado por S.S Juan Pablo II Capellán de la Casa Pontificia.
A monseñor Iván Castaño le corresponde acompañar permanente las 
actividades más importantes del obispo monseñor Fidel León Cadavid 
Marín e incluso reemplazarlo en algunas de ellas.
El nombramiento fue recibido con gran beneplácito entre los santuarianos y el clero de la región.

Monseñor Iván Castaño, 
 vicario general
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La comunidad santuariana, sus estamentos religiosos, 
institucionales y sociales, le pedirán al obispo de la 
Diócesis Sonsón-Rionegro, monseñor Fidel León 
Cadavid Marín el permiso respectivo para trasladar los 
restos de monseñor Francisco Luis Gómez Gómez al 
templo de Nuestra Señora de Chiquinquirá.
El ilustre prelado fue sepultado en el cementerio de 
de nuestro municipio y el deseo es que coloquen en 
una urna en uno de las naves del templo parroquial 
en donde prestó sus servicios pastorales por cuarenta 
años, dijo monseñor Camilo Gómez Gómez, uno de 
los principales promotores. Ya se celebró la primera 
reunión preparatoria y la próxima será el 20 de abril, a 
las tres de la tarde, en la Casa Cural.
En esta reunión preliminar, efectuada el pasado 23 
de febrero, Jairo Serna Giraldo, miembros de la junta 
organizadora  de la Fiesta del Sagrado Corazón de 
Jesús, que en este año llegará a los 85 años, solicitó 
que dicho traslado se haga en el marco de la festividad, 
como un homenaje a monseñor Francisco Luis Gómez 
Gómez, uno de los impulsadores de la celebración 
religiosa.
Los exparlamentamentos Pedro Jiménez Salazar y 
Orestes Zuluaga Salazar anunciaron su contribución 
con el óleo que será descubierto con tal ocasión.
De igual manera se proyecta la realización de un video  
y de plegable que recoja la vida y obra de monseñor 
Francisco Luis Gómez con el fin de efectuar una 
divulgación masiva entre los santuarianos y colonias 
de santuarianos.
Se espera que el propio obispo Fidel León Cadavid 
Marín presida la ceremonia religiosa, acompañado de 
los sacerdotes santuarianos.

Piden trasladar los restos de 
monseñor Gómez

Actualmente en nuestro municipio se viene 
adelantando un mantenimiento rutinario de la vía 
El Santuario-Marinilla, trabajo financiado por la 
Gobernación de Antioquia dentro de su plan masivo 
de mantenimiento de vías primarias, secundarias y 
terciarias del departamento. 
Las vías secundarias y terciarias permiten la integración 
de las actividades municipales y subregionales, 
potenciando así el establecimiento de relaciones entre 
los centros zonales, centros poblados y las zonas rurales. 
“La Administración Municipal de El Santuario está 

Adecuan vía a Marinilla
comprometida con esta labor y busca mejorar la calidad 
de vida de la población que se beneficia con estas obras”, 
añade el alcalde Juan Leonardo Zuluaga Salazar.
Las obras incluyen mantenimiento de cunetas, vaciada 
de material y pisada con rodillo. Las inversiones se 
aproximan a los $600 millones, indicó.
Se espera iniciar este proceso en la vía rural que 
conduce de El Santuario al municipio de El Carmen 
de Viboral; además en la vía El Santuario, El Salto, 
Palmarcito, San Matías, Granada, dice el comunicado 
de Comunicaciones de la Alcaldía.

Monseñor Francisco Luis Gómez Gómez se desempeñó 
durante 11 años como vicario cooperador y 30 como 
párroco de Nuestra Señora de Chiquinquirá.
A él le correspondió gestionar la creación de las otras 
dos parroquias: San Judas Tadeo y Señor de las 
Misericordias.
También tuvo a su cargo, entre otras obras, la fundación 
del Hogar Juvenil Campesino, la construcción de la 
Casa Cural, la construcción de 70 casas del programa 
de vivienda de la Sociedad de San Vicente de Paúl, 
la remodelación  y terminación del cementerio, la 
Fundación Educativa Monseñor José Ignacio Botero y  
la Casa del Sagrado Corazón.
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Desde el mes de diciembre cuando se inicio con la 
demolición de las tres estructuras de los Centros 
Educativos Rurales ya mencionados, se materializó 
la  inversión de las  muy reconocidasfundaciones 
Fraternidad Medellín, Berta Martínez de Jaramillo, con 
el apoyo Gobernación de Antioquia y elMunicipio de El 
Santuario con una inversión cercana a los $1.570.000 
millones.
La moderna infraestructurafísica que se entregará a 
las comunidades veredalesel próximo mes de junio, 
cumple con las especificaciones técnicas más exigentes 
dando cumplimiento a la Norma de Sismo-resistencia 
NSR 2010.  Los tipos de cimentación varían de acuerdo 
a las recomendaciones del estudio geotécnico de suelos 
que se realizó de manera independiente para cada 
centro educativo rural. 

En el C.E.R. El Salto se realizaron actividades de 
descapote, excavaciones para pilas de concreto de 1.00 
metro de diámetro x 3.00 metros de profundidad, vaciado 
de pilas de concreto. Actualmente se labora en actividades 
de vaciado de vigas de fundación, impermeabilización de 
sobrecimiento e instalación de redes sanitarias, lo cual 
representa un avance físico del 20%.  

En el C.E.R. Valle de Luna  se realizaron actividades 
de adecuación de vía de acceso al lote de la escuela, 

Avanzan las escuelas
descapote, excavaciones para pilas de concreto de 1.00 
metro de diámetro x 4.00 metros de profundidad y 
vaciado de pilas de concreto. En el momento, se labora 
en actividades de vaciado de vigas de fundación y se 
llevaron a cabo las obras civiles para la implementación 
de planta de potabilización de agua por parte de 
Empresas Publicas de Medellín, obras que se realizaran 
en las tres plantas físicas. 

En el C.E.R. Portachuelo, se ejecutaron obras de 
adecuación de vía de acceso al lote de la escuela, 
descapote, corte y figuración de hierro para pilotes de 20 
centímetros de diámetro x 9.00 metros de profundidad.  
Actualmente se labora el proceso de excavación de 
micropilotes con maquinaria especializada e inyección 
de concreto.
Las escuelas contarán con inmejorables ambientes 
de aprendizaje y serán, gracias a la Gobernación de 
Antioquia, “colegios digitales” donde se promoverá 
el acceso y la apropiación social de los ciudadanos a 
las tecnologías de la información y la comunicación y 
al conocimiento disponible a través de los diferentes 
medios y dispositivos tecnológicos para el desarrollo 
de las capacidades y habilidades del siglo XXI.
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Con la presencia del Brigadier General del Aire, 
comandante Jorge Tadeo Borbón Fernández y en medio 
de rizas y abrazos de agradecimiento,  cincuenta y dos 
escolares del Centro Educativo Rural La Paz, recibieron 
por parte de la Fuerza Aérea Colombiana un kit escolar, 
compuesto por un morral, cuadernos, lápices. Lapiceros, 
colores, regla y elementos para su regreso a clases a fin 
de motivar el buen desempeño escolar y exhortar a los 
padres de familia a que matriculen sus hijos para recibir 
una educación con calidad
A esta obra, se une también la Cooperativa Financiera 
Cootrafa, con la donación de cerca de 3.500 cuadernos 
que fueron distribuidos a la población escolar tanto 
de la zona urbana como rural. Mención especial 
de reconocimiento y gratitud, para la Colonia de 
Santuarianos residentes en Cali, quienes bajo el 
liderazgo de Don Jairo Alonso Gómez, nos enviaron 
220 Kits que fueron entregados a los estudiantes 
de escasos recursos, para que cuenten con todos los 
utensiliosnecesarios para recibir sus clases.

La Administración Municipal, viene trabajando 
incansablemente para vincular la empresa privada y sector 
comercial al mejoramiento de la calidad de la educación 
a través del de los compromisos de responsabilidad 
social para ofrecer bienestar a la población escolar y 
mejoramiento de sus condiciones de vida.

FAC entregó kit escolares

La colonia de Cali a través de Jairo Alonso Gómez, 
informa que los  próximos días 2 y 3 de marzo se  
llevara acabo una brigada de Salud en el  
Municipio de El Santuario, Antioquia, relacionada 
con la oftalmología en coordinación con la  
administración municipal y la Fundación Marco 
Alejandro Pineda.
Estarán atendiendo a más de 200 personas que 

Brigada de salud
carezcan de recursos económicos  para realizarles una 
revisión de ojos completamente gratis. 
Estará atendida por médicos oftalmólogos de conocido 
prestigio y amplia trayectoria con vocación de servicio 
y pasión por su trabajo.
Información y orientación que también se estará 
transmitiendo a través de Asocomunal Estéreo, 
informa el corresponsal de Cali, Luis Carlos Salazar.

Por un Santuario más transparente y equitativo se llevó 
a cabo la audiencia pública del Informe de Gestión del 
año 2012. Organizaciones, Juntas de acción comunal, 
funcionarios públicos y comunidad en general atendió al 
llamado de la Administración Municipal que le apuesta 
a construir un gobierno más participativo e incluyente. 
De la mano del Alcalde Juan Leonardo Zuluaga Salazar 
se expusieron a los asistentes al evento los principales 
programas y proyectos que se ejecutaron desde cada 
una de las secretarías de despacho de la Administración 
en el año 2012. 
Asimismo, el primer mandatario local habló acerca 
de los planes y más importantes temas para este 
año que comienza, el Alcalde mencionó que desde la 

Informe de gestión
Administración ya se tienen presupuestados diversos 
proyectos para el desarrollo social, económico y 
cultural de nuestro municipio. 
Las entidades descentralizadas como Infordes, ESE 
Hospital San Juan de Dios y Empresas Públicas de El 
Santuario también presentaron a la comunidad los 
principales aspectos de su gestión. Los directores de cada 
una de estas entidades hablaron acerca de los planes de 
sus organizaciones y los retos para el año 2013. 
De esta manera, señala la información de la Alcaldía,  el 
compromiso público, la gestión transparente y la puesta 
en marcha del eslogan de nuestra Administración “El 
Santuario Desarrollo con Equidad” se convierten en 
una realidad. 

Los niños recibieron kits escolares de la FAC, Cootrafa  y la 
Colonia de Cali.
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El pasado 26 de enero del presente año la AsocomunalEl 
Santuario celebró en la escuela de la vereda de la Aurora 
el XX encuentro  cultural, recreativo y de integración 
de los delegados y presidentes de las Juntas de Acción 
Comunal urbanas y rurales de la municipalidad. Se 
trata de un evento anual preparado por  el Comité de 
organización de la Asocomunal  y patrocinado por 
esta organización comunitaria y la Administración 
municipal. 
En esta oportunidad se contó con la asistencia y 
participación del alcalde, Secretarios de Despacho, 
presidente del Concejo Municipal y algunos Concejales, 
Directores de Entes Descentralizados, Directores de 
Cooperativas Financieras, 125 miembros comunitarios 
entre Presidentes y Delegados de 53 Juntas de Acción 
comunal y otros invitados para un total de asistencia 
de 166 personas. 
El Encuentro inició con la celebración Eucarística 
presidida por el párroco de San Judas Tadeo presbítero 
Manuel Giraldo y concelebrada con tres sacerdotes 
más: Presbítero Alfonso Ocampo, Párroco del Señor 
de las Misericordias, presbítero Juan Clímaco Salazar 
de la Parroquia de San Judas Tadeo y padre Edwin de 
Nuestra Señora del Rosario de Chiquinquirá.
En el acto protocolario tomaron la palabra el alcalde 
Juan Leonardo Zuluaga Salazar; el presidente del 
Concejo, Víctor Alberto Suárez González; el presbítero 
Alfonso Ocampo; la directora de la escuela, Gloria 
Mercedes, y el Presidente de Asocomunal, Antonio 
Zuluaga Ramírez; todos coincidieron en resaltar la 

Encuentro de líderes comunales
importancia de este evento en el reconocimiento y apoyo 
que se hace y ofrece a los líderes comunales por el gran 
trabajo y esfuerzo que realizan por el bien y progreso 
de sus comunidades. Los espacios de recreación y 
cultural fueron muy variados disfrutados por todos  y 
con mucha participación de los líderes comunales. El 
sancocho comunitario fue la nota central de la primera 
hora de la tarde, que sirvió para que se formarán, 
espontáneamente, pequeños grupos para el dialogo e 
intercambio de ideas. El acto social fue predominado 
por la música y las rifas. Más de 30 regalos  fueron 
sorteados y entregados a los ganadores, donados por 
las Cooperativas Financieras y Asocomunal. Toda 
la fiesta fue amenizada por la agrupación musical de 
Yesenia Zapara  Hoyos y el cantante popular de la 
vereda de San Eusebio, “Tolín”. 

La Administración Municipal El Santuarioinició su 
segundo año de gestión comprometida con mejorar 
la calidad de vida de la población santuariana. Por 
esta razón, son distintos los programas y proyectos 
que se empezaron a ejecutar, uno de ellos es el de 
Mejoramiento Nutricional del Adulto Mayor en 
convenio con la Gobernación de Antioquia. 
Desde muy temprano el pasado lunes 14 de enero la 
Casa del Abuelo Feliz de nuestro municipio se empezó a 
llenar de caras conocidas. Adultos mayores que venían de 
distintos barrios y veredas de la población hacían fila en 
las afueras del centro gerontológico con el fin de reclamar 
un paquete nutricional que constaba de alimentos de 
primera necesidad y productos básicos de aseo. 
“Este proyecto se empezó a gestionar desde el año 
2012 ante la Gobernación de Antioquia con el fin de 

proporcionar a 350 adultos mayores del área urbana y 
rural de nuestro municipio un paquete nutricional que 
les brindara la oportunidad de mejorar su diario vivir” 
indica Eliana Alzate, gerontóloga municipal.
Los adultos mayores beneficiados con este subsidio 
debían ser mayores de 60 años y estar en los niveles del 
Sisben I y II, además se dio prioridad a la comunidad 
que se encontraba en situación de desplazamiento. 
“El alcalde ha hecho mucho por ayudarle al pueblo y 
a las veredas” afirma Don Anselmo Urrego Higuita 
quien viajó desde la vereda Guadualito para recibir 
el paquete nutricional, él como muchos otros abuelos 
fueron favorecidos con este subsidio. 
Esta información corresponde al boletín de 
Comunicaciones de la Alcaldía.

Subsidian a los adultos mayores
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210 años de Historia Educativa 
(Continuación).
Antes de continuar en el relato 
histórico de la educación en esta 
prospera vereda es importante 
destacar algunos eventos y 
actividades de mucha resonancia 
de huellas profundas en el cotidiano 
quehacer comunitario ocurridos 
durante la dirección de la escuela 
de niñas por parte de la Señorita 
Evelia Aristizabal; desde principios  
de 1952 se hizo la construcción 
del monumento o Calvario en el 
establecimiento educativo y el 27 
de Marzo de este mismo año fue 
su inauguración con gran pompa 
y devoción, lógicamente, con el 
permiso otorgado por la Dirección 
de Educación Pública.  
El  4 de Junio, también de 1952, se 
registró un hecho muy importante 
para la historia de la escuela y es 
la visita que realizó a este Plantel 
Educativo el Reverendo Padre 
Francisco Luís Gómez Gómez con el 
fin de propagar a la población escolar 
la devoción al Sagrado Corazón de 
Jesús. El Presbítero Francisco Luís 
dictó la clase de Religión y habló 
sobre la fiesta al Divino Corazón. 
El 20 de Enero de 1953 la Señorita 
Martha Aristizabal comenzó labores 
en la escuela de niñas, realizando la 
matrícula de las alumnas e iniciando 
clases el 2 de Febrero del mismo año. 
En la escuela de niños el Director era 
el Educador Gerardo Gómez H. que 
había principiado su trabajo escolar 
el 8 de Mayo de 1952. El 7 de Agosto 
del año de 1954 inició funciones en 
el cargo de Director el Señor Libardo 
Ramírez, fecha en que recibió al 
señor Gerardo Gómez H. quien pasó 
a otro establecimiento educativo.  
El señor Libardo Ramírez continúo 
su labor en la escuela de varones 
hasta febrero del año de 1956 fecha 
en la cual pasó a la escuela Urbana 
y fue nombrada en su reemplazo 

Valle de María. Parte 3.
Gabriel Palacio Díaz

la señorita Rosa Jiménez, quien 
estuvo rigiendo los destinos de esta 
Escuela durante muchos años más.
El 27 de Mayo de 1953 se reactiva 
la Junta Organizadora Misional, 
que venía funcionando desde años 
anteriores con el objeto de recolectar 
fondos a favor de las misiones. La 
Junta quedó así:
Presidente: El Reverendo Padre 
José Ignacio Botero. Vicepresidente: 
Don Pedro Duque. Tesorero: Don 
Alfonso Botero. Vocales: Don 
Carlos Botero, Don Higinio Salazar, 
Don Julio Botero, Don Tiberio 
Salazar, Don Jesús Antonio Botero 
y Don Bertulfo Pérez. Secretaria: la 
educadora,  Martha Aristizabal.
El 20 de Enero de 1957 fue 
nombrado como Inspector Local  
el Señor Antonio Botero  y como 
suplente el Señor José Jesús Botero 
S. El anterior nombramiento con el 
fin de reemplazar al Inspector Local 
Señor Ilfonso Botero quien había 
venido desempeñando su cargo 
con gran patriotismo y desinterés 
desde el año de 1953, y a finales del 
año anterior se vio en la obligación 
de presentar renuncia a causa de 
problemas de salud. 

El 20 de Enero de 1958 inician 
labores tanto en la Escuela de 
varones como en la de niñas las 
mismas maestras de los años 
anteriores. Habiendo pedido un 
permiso por enfermedad la señorita 
Rosa Jiménez Directora de la escuela  
Varones “José Ignacio Botero” tuvo 
a bien  el Visitador alternar la escuela 
de niñas a fin de atender en ella a los 
niños. Comenzó a funcionar como 
alternada el 4 de marzo de aquel año 
1958 a cargo de la Señorita Martha 
Aristizabal Gómez. El 11 de Agosto al  
recobrar la salud la señorita 
Jiménez, la escuela continuó 
funcionando como   permanente en 
el mismo año.
El 2 de septiembre de 1958 falleció 
el inspector local, de ese entonces, 
Don Antonio Botero y fue nombrado 
en su reemplazo Don José Jesús 
Botero y como suplente Don 
Godofredo Vargas. 
El día 29 de Agosto de 1958 a las  4 p.m. 
tuvo lugar una reunión extraordinaria 
de vecinos en la escuela rural de 
niñas “Juan María Botero” a fin de 
organizar el trazo de una carretera de 
penetración a la vereda y de organizar 
una romería misional y también 

Grupo de niños que asisten a la escuela
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se trataron asuntos de educación y 
progreso agrícola 
El día 29 de Abril de 1963 en este 
local de niñas “Juan María Botero” 
tuvo la inauguración del primer 
busto  a Monseñor José Ignacio 
Botero A., que había costado, 
aproximadamente, $ 2.000 
dinero colectado entre los vecinos 
de la vereda. El programa de 
inauguración fue el siguiente: 1º. A 
las 3 p.m.  Desfile de la comunidad 
de la zona urbana hacia la escuela. 
2º. Discurso de inauguración a 
cargo del Doctor Gilberto Salazar 
Ramírez y descubrimiento del busto 
y la placa conmemorativa por el 
Inspector Local Godofredo Vargas. 
3º. Colocación de una corona a 
los pies del monumento a cargo 
del Presidente y Vicepresidente  
de la Junta veredal, Don Tiberio 
Zuluaga y Don Antonio Duque, 
respectivamente. 4º. Santa Misa 
y palabras alusivas a monseñor 
Botero a cargo del Señor Cura 
Párroco Pedro Ignacio Aristizabal. 
5º. Agradecimientos de parte 
de Don Félix Botero. 6º. Copa 
de Champaña cuyo discurso de 
ofrecimiento estuvo a cargo de Don 
Jesús Antonio Villegas Director de 
la Escuela Urbana de varones.
Es de resaltar que en el acto estuvieron 
presentes 3 sacerdotes: el Señor Cura 
y los Reverendos Padres Alejandro 
Pineda y Rodolfo Gómez; el Centro 
de Estudios Pedagógicos, varios 
empleados, familiares de Monseñor, 
residentes en Medellín y los presentes, 
todo el vecindario y gran cantidad de 
gentes de las veredas vecinas y de la 
población. El acto se terminó a las 
seis y media de la tarde.
 El 8 de Marzo de 1965. En esta 
fecha se presentó a la escuela la 
Señorita Ana Luisa Gómez G. con 
el fin de reemplazar a la Señora 
Martha Aristizabal, la escuela 
“Juan María Botero”  fue recibida 
bajo inventario al señor inspector 
Local Don Godofredo Vargas. Inició 
labores escolares el 9 de Marzo con 
un personal de 44 niñas.

El 8 de Junio de 1965. En este 
día se presentó a esta escuela la 
Señorita Emma Lucía Ramírez, 
para reemplazar a la Señorita Ana 
luisa Gómez a quien se le recibió 
la escuela “Juan María Botero” 
bajo inventario. Este mismo día se 
continuaron las labores escolares 
con un personal de 57 niñas.
A continuación como documento 
importante se trascribe el informe 
que a su puño y letra rindió la 
Directora de la Escuela Rural 
Permanente “Juan María Botero” 
a cerca del funcionamiento de 
este Establecimiento Educativo 
en el año de 1965. “Tomé posesión 
del cargo de Directora de la 
Escuela  Permanente “Juan María 
Botero” el día 9 de Junio. Durante 
este tiempo el establecimiento 
funcionó normalmente y las 
tareas se verificaron con bastante 

regularidad. Estuve al contacto con 
los vecinos por medio de reuniones; 
habiendo sido reorganizada la Junta 
veredal  y también por medio de las 
reuniones de la Legión de María. 
Con la buena colaboración de los 
mismos se logró hacer algunos 
arreglos al local como: el cambio de 
maderas a una parte del techo que 
estaba supremamente mal; se hizo 
un arreglo a los servicios de inodoros  
que estaban completamente 
dañados; se limpió la tubería que 
conduce el agua; se reorganizó  el 
predio escolar con una siembra de 
zanahoria  la que dio un resultado 
regular; funcionó la Cruz Roja con 
el ropero y el botiquín y también 
se organizó el catecismo semanal”. 
Directora, Emma Lucía Ramírez. 
Noviembre de 1965.
Continúa en la próxima edición.

Pintorescos sembrados de hortalizas y legumbres.
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Juegos del retorno, espectáculo 
desdibujado

Édgar Torres Flórez

Equipo colonia de magangué, campeón  
2012 y 2013 en juegos del retorno

Dario herrera, goleador en microfútbol,
 Uruguayo del equipo magangué

Juegos del retorno, espectáculo 
desdibujado
Desde comienzos de la década 
de los 80 los torneos de fútbol y 
microfútbol, se convirtieron en el 
máximo atractivo de las tradicionales 
Fiestas del Retorno, que organizaba 
cívicamente la Sociedad de Mejoras 
Públicas con el trabajo tesonero de 
sus asociados.
Inicialmente se realizaba el encuentro 
deportivo entre colonias de diferentes 
ciudades del país, donde participaban 
los equipos que organizaban nuestros 
paisanos y que sentían la necesidad 
de representar a su colonia y buscar 
por intermedio del deporte la mejor 
imagen de su organización, para 
demostrar la buena labor que venían 
realizando durante el año.
Todo fue trascendiendo en forma 
entusiasta, pues la idea era regresar 
a su tierra natal para compartir con 
familiares y amigos, y disfrutar de los 
programas que les preparaba la SMP, 
tanto en la parte deportiva como en 
lo cultural, recreativo, social y sobre 
todo, la integración y la armonía con 
la participación de santuarianos y 
amigos de éstos que acompañaban las 
colonias en todos los eventos.
Pues bien, todo fue transcurriendo 
en forma amena y con sentido 
de pertenencia por la defensa 
del paisanaje, con participación 
de muchos equipos de fútbol, 
microfútbol, baloncesto, voleibol, 
deportes individuales como los torneos 
de tenis de mesa, ajedrez, carreras de 
ciclismo, carrera atlética Maratón del 
Retorno a nivel departamental y otros 
deportes que realizaban exhibiciones 
como invitados.
Todo lo anterior es una inducción 
a una realidad que se notó en los 
recientes juegos, que por la magnitud 
que logró en los últimos tiempos, por 
la categoría de sus participantes, debe 

examinarse el sistema de promoción 
y comunicación con todas las colonias 
de santuarianos residentes en las 
diferentes ciudades del país, pues en 
la última programación de las Fiestas 
del Retorno, no se le dio la divulgación 
que merece tan importante actividad 
que le da imagen a nuestro municipio 
a nivel nacional.
Es bueno concertar con todas las 
instituciones y personas que pueden 
aportar a la buena organización y 
masiva participación sobre todo en el 
deporte, pues con buenos eventos se 
brinda recreación a la comunidad y se 
engrandece la cultura deportiva.
Magangué, demostró su calidad. El 
equipo representativo de la colonia de 
Magangué, se convirtió en indiscutible 
campeón del torneo de microfútbol 
Fiestas del Retorno, al vencer en 
forma franca, limpia y leal, a su 
contendor de turno Tolima o Colonia 
de Ibagué, equipo que llegó a la gran 
final después de soportar algunos 
problemas en la fase semifinal. El 
equipo  Tolima se distinguió por ser 
joven y de mucha garra, lo que le 
había merecido el respeto por parte de 
los llamados grandes por resultados 
anteriores y por los jugadores de gran 
nivel que integraban sus nóminas. No 
pudo el equipo pijao con la arrasadora 
maquinaria de Magangué, que hizo 
respetar su calidad de campeón y que 
supo mantener el equilibrio entre 
técnica y coraje para continuar con 
el liderato de este torneo de carácter 
nacional.
Jugadores de mucho renombre 
y de nivel internacional como el 
venezolano Carlos Méndez, el 
paraguayo Darío Herrera, Andrés 
Murillo y otros muchachos que 
hacían equipo, dieron cuenta de la 
grandeza de este equipo costeño que 
dirigen y patrocinan santuarianos 
emprendedores. 

Lo que pasó, pasó, y seguimos en un 
ambiente de amistad con todos los 
participantes, haciendo votos porque 
por fuera de lo deportivo no existan 
arandelas que desfiguren el torneo. 
Felicitaciones a Magangué por el 
título consecutivo, y reconocimiento 
a Tolima por su juventud y casta de 
gente luchadora.
Cuadro de  honor copa Chocolates 
Felicce:
Gran campeón, colonia de Magangué. 
Subcampeón, Tolima, colonia de Ibagué. 
Tercer puesto, Comercializadora Seúl. 
Goleador, Darío Herrera, de colonia 
de Magangué. Valla menos vencida, 
Mangangué. 

Equipo del tolima, colonia de ibagué – 
subcampeón microfútbol  juegos del retorno
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Equipo de El Santuario campeón fútbol 
fiestas del retorno y semifinalista en  
intermunicipal de fútbol

Contra todo pronóstico, el equipo 
representativo de El Santuario se 

En el fútbol, los favoritos no sonaron 
coronó campeón al vencer en franca 
competencia a su similar de Fucar-
Imer de Rionegro.
En el torneo de fútbol, Copa 
Deportivas JMG, nunca hubo ningún 
problema, sólo se vivió la armonía y 
el colegaje entre los participantes, 
que sin muchos pergaminos 
lograron despertar el interés de los 
aficionados que colmaron en cada 
fecha las graderías del estadio del 
polideportivo. Fue un torneo salvado 
por la participación de equipos 
de El Santuario, como el caso de 

Selección Campesina y Selección 
Intermunicipal que prestaron toda su 
colaboración para lograr la salvación 
del torneo de fútbol, tan lleno de 
estrellas en otras versiones de las 
fiestas. La única colonia participante 
fue Colsanbo(Colonia santuariana de 
Bogotá)
Cuadro de honor: Gran campeón, El 
Santuario. Subcampeón, Fuca- Imer. 
Tercer puesto, Colsanbo. Goleador, 
Yojan Gómez. Valla menos vencida, 
Fucar-Imer.

Estará al día en asuntos legales.El 
presidente de este club de fútbol Jhon 
Fredy García, ha iniciado una labor 
de reorganización sobre todo en la 
parte legal, aspecto indispensable 
para continuar como una verdadera 
empresa deportiva, organizadora 
de torneos de gran magnitud y 
participando en eventos oficiales de la 
Liga Antioqueña de Fútbol, ya como 
club legalmente inscrito y, de esta 
manera, participar con derechos de 
asociado a la jerarca del fútbol paisa.
El Club Alianza Santuariana estará al 

Se reorganiza el Club Alianza 
Santuariana

día en cuanto a las normas vigentes, 
obteniendo su Reconocimiento 
Deportivo expedido por Infordes, 
personería jurídica adjudicada por 
Indeportes Antioquia y la inscripción 
en Fedefútbol para cumplir con lo 
establecido por los estatutos para 
deporte asociado y abrir el camino de 
progreso a talentos del fútbol que son 
llamados por equipos de otros clubes, 
como el caso de jugadores que están en 
observación en el vecino país Venezuela.
Los grandes proyectos como el 
Festival De Escuelas De Fútbol 

que se realiza en el mes de octubre, 
tendrán el soporte,  la legalidad y aval 
de entidades oficiales y privadas, ya 
que estarán dadas las garantías de 
organización y administración que se 
requieren también para la confianza 
de los patrocinadores.
Lo anterior augura un gran futuro para 
este club, que con su buena organización 
inicia el camino rumbo al progreso de los 
semilleros que vienen trabajando en un 
proceso de capacitación y tecnificación, 
en un ambiente formativo para nuestra 
niñez y juventud. 

El equipo representativo de nuestro 
municipio que participa en el torneo 
Intermunicipal de Fútbol organizado 
por la Liga de este deporte.
Inicialmente fue el primero en la fase 
eliminatoria en el grupo integrado 
por Cocorná, Guarne y por supuesto 
El Santuario, luego en otra fase 
eliminó al municipio de El Retiro en 
partidos de local y visitante y ahora, 

en la fase de cuartos se debe eliminar 
con el municipio de San Luis, primero 
de visitante y en luego de local, para 
aspirar a disputar la gran final.
Este seleccionado ha venido 
trabajando intensamente bajo la 
dirección de Róbinson Molina, quien 
ha puesto todo su empeño en sacar 
avante el equipo y dejar muy en alto 
el nombre del municipio. Un logro 

importante fue el título de campeón 
con el mismo equipo en el torneo de 
los Juegos del Retorno realizado en 
el mes de enero en el marco de las 
tradicionales Fiestas del Retorno.
Les auguramos lo mejor a estos 
muchachos que, por sus propios 
medios, han hecho una labor decorosa 
con la ayuda de algunos amigos.

Gran campaña en  
Intermunicipal de Fútbol
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conocimiento de la comunidad 
deportiva, el Club de Fútbol 
Campesino Clufucam, realiza dos 
torneos en el año, y organiza una 
verdadera fiesta en la premiación 
de cada uno, resaltando lo bueno de 
los mejores y la participación de 22 
equipos en cada torneo brindando 
así, recreación activa y pasiva para los 
santuarianos.
En la gran final jugada el 30 de 
diciembre de 2012, se enfrentaron 
los equipos los Altos y Alto 
Bonito quedando campeón el 
primero y subcampeón el segundo 
respectivamente.

Clufucam realiza su fiesta de fin de año

Este nuevo sitio de esparcimiento 
ubicado en la entrada al Club 
El Santuario en el barrio Arco 
Iris, cuenta con una cantidad de 
implementos y escenarios para la 
práctica del deporte y la recreación 
para usuarios de todas las edades, 
ya que tiene cancha sintética, 
canchas de tejo, juegos de mesa, 
además posee juegos para niños 

Nace Play’s Club
como piscina de pelotas, juegos 
mecánicos, brincos. 
Ofrece los servicios de alquiler 
de cancha sintética de fútbol 
con iluminación, heladería con 
TV, sala de internet, aeróbicos 
y rumba aeróbica todos los 
miércoles,  kioscos con asaderos, 
salón para reuniones de grupos, 
video concierto  y encuentros 

familiares. También ofrece servicios 
a empresas e instituciones para sus 
celebraciones y organización de 
torneos deportivos.
Todo lo anterior contribuye a 
originar espacios de sana diversión 
que tanta falta hacen para la 
recreación y sano esparcimiento, 
actividades necesarias en el 
municipio.

El Instituto para el Fomento de 
la Recreación y el Deporte de 
El Santuario Infordes, continúa 
realizando programas de actividad 
física, deporte y recreación, con el 
fin de prestar un servicio eficiente a 
la comunidad y brindar espacios da 
sano esparcimiento con estilos de 
vida saludable.
Una actividad importante que 
convoca a personas de todas las 
edades, es la caminata nocturna 
que se viene realizando los fines de 
cada mes, con el fin de promover 
el ejercicio y la cultura de recorrer 
caminos de herradura.

Para preparar los seleccionados de 
los diferentes deportes, el Infordes 
ha contratado un entrenador en 
cada disciplina deportiva, siendo los 
deportes de conjunto los más visibles 
pero también en los individuales se 
está promocionando la práctica de 
los diferentes deportes.
Los siguientes son los preparadores 
de nuestros deportistas:
Tenis de mesa, Germán Sánchez. 
Karate Do, Geovanni Giraldo. 
Judo , Estiven David Echavarría. 
Ajedrez, Noé Pérez. Ciclismo, 
Juan Manuel García. Fútbol, Edwar 
Feria Holguín. Fútbol de salón, 
Edwar Feria Holguín. Natación, 

Andrés Rivera.  Voleibol,  N o r a 
Edith Gómez.  Falta nombrar el de 
baloncesto.
En estos momentos se realizan 
trabajos para mantenimiento de 
los páneles solares y recuperación 
de otros ocho para garantizar 
una temperatura que anime a los 
alumnos de natación a seguir con los 
niveles y atraer más usuarios de las 
piscinas para fomentar la natación 
recreativa.
Se están promoviendo exhibiciones 
de Karate, Judo y Tenis de mesa, con 
el fin de masificar estos deportes en 
escuelas y colegios.

El Infordes con nuevas actividades

Auguramos los mejores éxitos a la 
gente de Clufucam, lo mismo que 
el reconocimiento a los equipos 
participantes de las diferentes 
veredas, quienes hacen posible la 

realización del torneo más popular 
de nuestro municipio.. Goleador, 
Cuadro de honor: campeón, Los 
Altos. Subcampeón, Alto Bonito.
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Continuamos con la mira de conseguir el bus  en que se 
van a transportar los niños del Club Delsa desde este 2013 
en adelante. Es muy grata la acogida que hemos tenido 
con todas las personas que hemos contado. La verdad 
es que se queda uno sorprendido de la amabilidad que 
tienen en su interior todos los santuarianos que hemos 
molestado. Es bello ver cómo nos animan en esta dura 
tarea  pero estamos seguros que es difícil pero no  es 
imposible.
A  las personas que nos han apoyado  una mil gracias  
y que el todo poderoso siga iluminando el camino que 
toman cada día.
A la Fundación  Alejandro Pineda un agradecimiento 
sincero por el apoyo  que nos han brindado lo cual 
hace que el Club Delsa sea uno de los  hijos que puede 
acoger en su seno y que seguros que juntos vamos a 
trabajar de la mano para que los niños se levanten en 
un ambiente sano y feliz. A todas los santuarianos les 

contamos que el bus ya está afiliado  a La Cooperativa 
de Transportadores de Rionegro Servicios Especiales. 
Este logro  fue gracias a don Horacio y don Hernán 
Aristizabal.
 A don Alirio Giraldo  un aplauso muy fuerte de parte 
de todos  los niños del Club Delsa por ese empeño sin 
límites que le ha dado a este proyecto del bus.
Sobre el Club Delsa los informamos que cada día  
aumentan la cantidad de niños que  quieren emplear 
su tiempo libre en este deporte de multitudes y que 
seguros usted con su apoyo estará evitando que muchos 
niños caigan en garras del vicio y tantos peligros que 
aquejan la sociedad.
A todas las personas que nos han colaborado de nuevo 
les damos las gracias y seguros que jamás olvidaremos 
su gran apoyo  que desinteresada mente nos han 
brindado.

Informe del Club Delsa
Óscar Gallo García

El pasado 2 de noviembre del año 2012 unieron sus 
vidas en pareja conformada por Per Gustafsson,  
ciudadano nacido en Suecia,  y Diana Ramírez Martínez 
hija del conocido comerciante santuariano don Jaime 
Ramírez para celebrar ofrecieron una reunión en 
un importante club de la ciudad de Cali. Reunión a 
la que asistieron personas de varias nacionalidades 
Australianos Suecos Americanos y colombianos.
La pareja después de hacer un recorrido por varias 
ciudades del país viajaron a Australia país donde 
hicieron sus estudios profesionales, lugar que eligieron 
como sitio de residencia y al mismo tiempo donde 
tienen establecido sus trabajo en algunos bancos de 
ese país.
Felicitaciones a la pareja y le deseamos que sigan 
cosechando muchos éxitos y hasta ya le haremos 
llegar un ejemplar de la revista del Santuariano de la 
próxima edición.  

Boda en Cali

Deportes - Sociales
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Estrella divina. Si tú eres estrella fugaz, 
¿por qué no me guías?
Veo mil estrellas volando pero no veo 
la estrella divina, ¿será la que alumbra 
más? ¿O la más tenue?
Dame una guía y llegaré a ti, como tú lo 
hiciste en mí, en cada corazón de tus hijos 
y esposo, brilla lo que tú dejaste… Una 
estrella divina en cada uno de nosotros.
Lloren por mí un momento, si están 
afligidos…
Después dejen que su pesar sea 
reemplazado por la confianza de que 
seguirán unidos y en paz, eso fue lo que 
yo siempre quise.
El pasado 11 de enero del presente 
año falleció en la ciudad de Medellín 

María Amanda Gómez Arcila
a los 73 años de edad la Señora Amada 
Gómez Arcila, hija de Tiberio Gómez y 
Ana Rosa Arcila, ya fallecidos. Amadita 
estuvo casada durante 58 años con el 
señor Julio Botero Jiménez sin separarse 
ni un día de su feliz unión y cuyos hijos 
fueron: César, Manuel, Alberto, Gloria, 
Augusto, Hugo, Patricia, y Maryluz. 
Amadita se distinguió como esposa y 
madre ejemplar que siempre sembró en 
su esposo e hijos el camino del bien y sus 
aquilatadas virtudes de humanismo, la 
convirtieron en un ser especial, sensible y 
bondadoso, fue siempre alegre, virtuosa, 
familiar, comprensiva y buena amiga 
con todos con los cuales se relacionaba. 
Amadita soportó con resignación su corta 

enfermedad, pero como premio Dios la 
tiene en su eterna morada. Descansa en 
paz.

“Señor, a quién iremos? Tú tienes 
palabras de vida eterna” (Jn 6, 68)
Producto de la  violencia irracional, que 
cubre el territorio nacional, hoy nos 
vemos enfrentados a la penosa y triste 
tarea de escribir una nota, que sirva de 
despedida de nuestro hijo, hermano, 
tío y amigo, Ricardo Hemel Duque 
González. 
Sin embargo, más que una despedida, 
quisiéramos que esta lamentable e 
irreparable pérdida nos sirva como 
un acto de reflexión, para que nos 
enfrentemos y confrontemos con los 
valores en los que estamos basando 
nuestra  sociedad; podríamos hablar 
de progreso, desarrollo o evolución, 
cuando nos seguimos matando unos 

Ricardo Hemel Duque González
a otros  en un sinsentido, impropio de 
seres humanos? 
¿Cómo explicar, o cómo entender, que 
un hombre justo, bueno, trabajador, 
fiel a sus principios aprendidos en 
familia, creyente de un Dios bondadoso 
sea víctima de una bala asesina, por 
la simple casualidad de estar en el 
medio de una lucha de poderes, o como 
escarmiento  para sembrar el miedo, la 
zozobra y el terror?
Como una familia de fe, esto solo 
lo podríamos entender a la luz del 
evangelio, como parte del proyecto de 
vida que Ricardo se había planteado y 
que Dios en su inmensa sabiduría había 
determinado para él,  y reconociendo 
que el tiempo de Dios es perfecto, “Todo 
tiene su momento oportuno; hay un 
tiempo para todo lo que se hace bajo el 
cielo:un tiempo para nacer    y un tiempo 
para morir” (Eclesiastés 3, 1 – 8).
Ricardo se fue, él ya no está más entre 
nosotros en su dimensión física, pero 
su presencia nos acompañara por 
siempre, y hacemos bien en recordarlo 
tal y como siempre fue…. Un Gran 
Hijo,  preocupado por el bienestar y 
felicidad de sus padres, un hermano 
comprometido con el crecimiento,  
dispuesto a dar apoyo siempre, un tío 
cariñoso y educador  y de los pocos 
amigos, un gran amigo.

Recordaremos siempre, su sonrisa 
permanente, casi una mueca,  como 
una invitación a ver siempre el lado 
positivo de las cosas; extrañaremos el 
comentario sarcástico e inteligente, su 
humor ácido, y su ocurrente y oportuno 
“son pequeñeces” cuando no quería 
darle importancia al tema de  discusión. 
Aun quedan entre nosotros sus éxitos 
académicos, producto de una brillante 
capacidad intelectual,  que aun lo 
mantiene como el record en puntuación 
de las pruebas del Icfes para la región;  
multitud de trofeos y viajes a participar 
en pruebas y olimpiadas de matemática, 
representando al Colegio, al Municipio 
y el Departamento; y ni hablar de las 
mil y una anécdotas que podríamos 
recopilar, de todos los “inventos” que 
en compañía de sus amigos Scouts, 
miembros destacados de la patrulla 
Castores,  hacían cada fin de semana en 
sus reuniones  y en los campamentos.
Tenemos la confianza, que Ricardo 
esta ahora disfrutando de un estado 
mejor, y a pesar del dolor y la tristeza 
de la despedida, nos fortalece pensar 
que se encuentra con quienes se han 
anticipado, muchos de los cuales admiró 
y siguió en sus palabras y ejemplos.
A todos los amigos, que le  han 
expresado su sentimiento de apoyo, 
solidaridad y acompañamiento a toda 
la Familia, un eterno: Dios les pague.
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De forma sorpresiva víctima de un 
infarto fulminante, falleció el pasado 
23 de diciembre el joven Alexis 
Herrera Rodríguez, quien había 
contraído matrimonio con Érica 
Yazmín Valencia Gómez.
Alexis era persona querida y admirada 
por la comunidad santuariana, sobre 
todo por quienes asistían a buscar 
los servicios de Davivienda, entidad 
bancaria donde laboraba como cajero, 
dejando un grato recuerdo por su 
amabilidad y eficiencia en la atención 
a los usuarios y el desempeño en sus 
labores.
Este joven servidor y amigo de 
los santuarianos, había nacido en 
el municipio de Cisneros el 25 de 
septiembre de 1974 en el hogar de 
don Enrique Olaya Herrera Góez 
y Rosa Elena Rodríguez Carvajal 
sus padres, y fueron sus hermanos 
Exinover, Jenny, Jaqueline. Además 
tenía un gran cariño por sus sobrinos 
Carolina, Valentina, Juan José y 
Maria Fernanda.
La muerte de Alexis causó un gran 
pesar en familia, esposa, amigos y 
conocidos quienes consideran una 
pérdida irreparable, pero a la vez, deja 
un grato recuerdo por la capacidad de 
servicio, la amabilidad y buen trato a 
todos sus semejantes.
Sus últimos días fueron iluminados 
por la concesión del todo Poderoso, al 

Alexis Herrera Rodríguez
premiarlo con la unión matrimonial 
con su amor del alma Érica Yazmín, 
con quien había sellado su entrega 
total en ceremonia realizada en 
la parroquia del Señor de las 
Misericordias en 2011 formando así 
su nuevo hogar y manteniendo todo 
su interés por la convivencia llena de 
amor puro a su verdadero tesoro, su 
esposa Érica.
Para dar testimonio del gran amor por 
Alexis y a la vez el dolor que le produjo 
su desaparición, Érica Yazmín dedica 
entre lágrimas el siguiente mensaje 
conmovedor:
Despedida A Mi Rey.  En estos 
momentos siento un vacío que me 
oprime el pecho y apenas me deja 
respirar, porque alejarme de ti es 
como volver a sentirme sola, como 
no tener un objetivo en la vida, como 
estar al borde de un precipicio y saber 
que voy a caer y no poder evitarlo. 
Veo las nubes pasar y pienso que cada 
vez me alejan más de ti.
Te fuiste de este mundo dejando un 
gran vacío en mi corazón y un gran 
silencio en aquel que fue tu hogar. 
Si tú estuvieras aquí notarías cual 
grande es mi dolor al no tenerte 
conmigo. 
¿Sabes cuánto te extraño? Ha pasado 
poco tiempo desde que me dejaste 
para nunca más regresar a aquel que 
fue tu hogar, donde tenías todo el 

amor de tu esposa, pero Dios te llevó 
de este mundo, siendo tan bueno para 
tenerte a su lado. Te adelantaste en el 
camino es mi pensamiento, pues sé 
que desde allá tu me miras y me estás 
cuidando y dándome fortaleza para 
seguir adelante.
Un millón de palabras no pueden 
hacer que vuelvas a mi lado y lo sé 
porque lo he intentado; tampoco un 
millón de lágrimas porque he llorado 
hasta agotarlas, tanto que mi alma se 
secó. Tal vez lo único que me duele, 
más que decirte adiós, es no haber 
tenido la ocasión de despedirme de ti. 
Adiós amor mío, tu reina que te ama 
tanto. Y, que desde el cielo me sigas 
acompañando.

Blanca Dolores Salazar Jiménez
El pasado 15 de febrero de 2013, falleció 
en Medellín la educadora Blanca Dolores 
Salazar Jiménez, quien había nacido en El 
Santuario el 8 de agosto de 1937, en el hogar 
formado por don Julio Adán Salazar Gómez 
y doña Pastora Jiménez Botero. 
Blanquita como se le llamó familiarmente 
inició su misión magisterial en la escuela 
rural de la vereda las Palmas de El Santuario, 
después de terminar sus estudios en la 
Normal María Auxiliadora de éste municipio, 
de allí pasó al municipio de Andes y luego a 
Medellín donde laboró en varias instituciones 
educativas hasta su jubilación. 

Sus hermanos así como todos sus 
sobrinos la recordaremos con mucho 
cariño y gratitud, pues blanquita fue un 
ser encantador a quien la experiencia 
le había enseñado a tomar la vida sin 
complicaciones, de la manera más simple 
posible, sin sacrificar un ápice su dignidad 
como persona. Gracias Blanquita por 
la ternura, afecto y cariño con que 
compartiste con nosotros, gracias porque 
con tu  ejemplo de vida nos enseñaste 
que en las cosas simples y sencillas está la 
verdadera esencia del buen vivir.
Familia Salazar Jiménez.
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